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Этим летом у меня вновь 
имела место быть работа в 
приемной комиссии ФНГТМ. 
И, должна признаться, мне 
это нравилось. Те, кто рабо
тал в приемной комиссии, 
знают, что это довольно- 
таки интересное времяп
репровождение. Ну, конеч
но же, кроме различных ин
цидентов, происходящих во 
время деятельности комис
сии, непосредственной за
дачей каждой из них явля
лась своевременная подача 
информации в центральную 
приемную комиссию, прием 
документов абитуриентов, 
предварительная беседа с 
каждым из них, обработка 
экзаменационных работ, 
сбор подписей преподава
телей и своевременная сда
ча дел по месту требова
ния.

Как правило, большин
ство закончивших школу 
приходят с родителями, 
часть из них -  иногородние, 
а другая категория абитури
ентов доверяют этот ответ
ственный момент (сдача 
документов)исключительно 
родителям, т. к. сами или не 
хотят залолнять определен-
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ные бумаги, либо же вооб
ще не умеют писать грамот
но, что сказывается на за
числении. Так же на зачис
лении у абитуриентов выяв
ляется несоответствие ко
личества баллов, имеющих
ся по результатам, с тем, 
что находится в голове. Это
го никто не может объяснить 
-  набрал же баллы, и все тут!

Но, тем не менее, не пе
ревелись еще самостоя
тельные ребята, которые 
приходят сами, без «кры
ши» в виде родителей, по
дают документы, успешно 
проходят тестирования, со
беседования, экзамены и 
своим умом поступают. Вот 
такими студентами и нужно 
гордиться, так как из них 
получаются хорошие специ
алисты, ну, если, конечно 
же, дойдут до защиты дип
лома.

В этом году на наши пять 
специальностей поступило 
значительно большее коли
чество абитуриентов. И бу
дем надеяться, что это поко
ление «не ударит в грязь ли
цом» и проявит себя с луч
шей стороны как в учебном 
плане, так и в культурной
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ГОТОВИМСЯ  
к 45-ЛЕТИЮ

29- сент ября  Учены м  
Советом КГТУ рассмот 
рен проект постановле
ния «О проведении мероп
риятий, посвященных 45- 
летию основания КГТУ». 
Праздничные мероприя
тия будут проведены 25. 
26 и 27  окт яб ря  2001  
года . Р абочая  группа  
представит 16 октября  
проект  плана их подго
т овки и проведения для 
обсуждения рект орским  
советом.

жизни вуза.
Если вернуться к приемной 

комиссии, то, должна при
знаться, что нелегкая это ра
бота... И совершенно прав 
был мой коллега, когда ска
зал, что у всех, кто знает, что 
это такое, «диагноз ясен».

Давайте пожелаем быв
шим абитуриентам успешной 
сдачи первой сессии, после 
которой они будут являться 
лучшими студентами вуза, и 
смелой уверенной походки по 
дорогам знаний!!!

Светлана Отрошок, 
студентка 4 курса ФНГТМ.

« Д у ] у * * , ж »  н е  п р о  н а с ? !
Как только у студентов 

ущемляют права или стипен
дию -  сразу организуется ми
тинг. Такая же история про
изошла этой осенью. Драго
ценные «слуги народа», назы
ваемые Госдумой, приняли в 
первом чтении весьма стран
ный законопроект. По их мне
нию, студент -  это богатый че
ловек, посему льготы на про
езд ему не требуются, пусть 
платит. Во-вторых, так как сту
дент все-таки богатый не 
смотря ни на что, еще и сти
пендию будем исчислять из 
расчета не минимальной за
работной платы, а где-то руб
лей от ста, а там посмотрим. 
Все эти подвижки привели к 
резкому брожению умов сту

дентов и недовольству в 
профсоюзных органах.

Организация митинга про
шла успешно. Около четы
рех тысяч студентов собра
лись перед памятником В. И. 
Ленину на площади Револю
ции с явным намерением со
творить хоть небольшой пе
реворот. Конечно, вышли на
встречу студенческим мас
сам представители городс
кой и краевой власти, сули
ли поддержать соответству
ющими письмами.

Выступали представители 
всех вузов, чувствовалась 
обида и глубокая досада от 
несправедливости законотво
рящих органов. Что? Снова не 
тех выбрали? Когда придут те.

люди с честью (это такое чув
ство, про которое забыли,' 
вытравили из сознания и за
менили «понтами»)?

По последним сведениям, 
бесплатный проезд отстоя
ли, стипендия под вопросом. 
Закрадываются в сознание 
мысли о том, что это не пос
ледний выход на площадь 
РЕВОЛЮЦИИ, что отноше
ния между властью и различ
ными социальными слоями 
приобретает митингово-за
бастовочный окрас. А жаль, 
могли бы жить!

Денис Орлов, 
студент группы ИС 76-2.

Заметку первокурсника о 
митинге читайте на 3-й стр.



• в  Учёном Совете
29 сентября состоялось первое 

в новом чебном году заседание 
Ученого Совета КГТУ. Повестка 
дня включала три важных вопро
са; «Об итогах работы ГАК и за
дачах по повышению качества 
подготовки специалистов» (док
ладчик-заместитель по УР пер
вого проректора И. А. Зырянов); 
«Анализ итогов приёма на первый 
курс и уровня подготовки юттин- 
гента» (первый проректор 
В. М. Журавлев) и «Задачи разви
тия межотраслевой системы пе
реподготовки и повышения ква
лификации кадров, специалистов 
и руководителей»(декан ФПКП 
В. И. Темных).

1. Итоги приема 
на первый курс

Заслушав и обсудив сообще
ние первого проректора
В. М. Журавлева. Ученый Совет 

О Т М Е Ч А Е Т :
Приемной комиссией (ПК) 

университета, струиурньши под
разделениями головного вуза и 
его филиалов. Центром довузов
ской подготовки и Центром тес
тирования в 2000 году выполнен 
значительный объем учебной,

организационной и методической 
работы по профориентации и на
бору на первый курс Контратьные 
цифры приема выполнены.

В ысокий средний конкурс 
(4,54 абитуриента на место) при 
общем наборе в КГТУ (с филиа
лами) на дневную форму обуче
ния свыше 3472 первокурсников 
в значительной мере определен 
интенсивной и масштабной по 
объемам и географии работой 
коллектива университета. Центр 
тестирования КГТУ удерживает 
лидирующие позиции в РФ, что 
отмечено в реш ении коллегии 
МО РФ. Зачислено в КГТУ (вме
сте с филиалами) в 2000 году 
всего 4933 абитуриентов, в т. ч. 
2150 на обучение с компенсаци
ей затрат. Произошло перерасп
ределение контингента первого 
курса между головным вузом и 
его филиалами (в головном вузе 
на I курсе обучается 3103 студен
тов, из них 768 при компенсации 
затрат, при 3526 и 1185, соответ
ственно в 1999 году).

В ходе приемной кампании 
созданы три представительства.

широкая сеть учебно-консульта
ционных пунктов ЦТ и опорных 
пунктов Ц ентра довузовекой 
подготовки КГТУ, призванных 
оказывать существенное влия
ние на уровень подготовки аби
туриентов и показатели конкур
са в КГТУ. Довузовской работой 
охвачены все районы Красно
ярского края и практически все 
школы г. Красноярска, и приле
гаю щ ие к краю  н аселенн ы е 
п ун к ты  И ркутск ой  обл асти  
и Хакасии.

Вместе с тем на некоторые 
специальности  сравнительно 
невысоким был итоговый кон
курс по поданным заявлениям 
(120600 - МТФ - 1,40; 220500 - 
РТФ - 1,44; 100100 - ЭМФ -1,24; 
060804 - ЭФ - 1,40).

Ученый Совет
П О С Т А Н О В Л Я Е Т :
1. Для решения стратегичес

ких задач - обеспечения высо
кого качества набора в универ
ситет и во исполнение Поста
новления Ученого Совета КГТУ 
от 5 ноября 1999 года первому 
проректору В. М. Журавлеву в

срок до 10.10.2000 организовать 
подготовку П равил приема в 
КГТУ в 2001 году.

2. Проректору по ТиДО С. П. 
Панько в срок до 01.12.2000 г. 
совместно с деканами факульте
тов провести анализ использо
вания дистанционных методов в 
подготовке абитуриентов и про
ведению приемных испытаний 
и дать рекомендации по расши
рению применения технологий 
дистанционного образования.

3. Рекомендовать ректору уни
верситета С. А. Подлесному хода
тайствовать перед Администраци
ей Красноярского края о поддер
жке инициативы КГТУ по созда
нию на его базе Филиала центра 
тестирования МО РФ и Региональ
ного центра тестирования, стати
стики и управления качеством об
щего среднего образования.

Председатель 
Ученого Совета

С.А . Подлесный(
Секретарь 
Ученого Совета

Г.А. Кузнецов

2. Об итогах работы  ГАК

Заслушав и обсудив сообщение 
заместителя по учебной работе пер
вого проректора И. А. Зырянова и 
рассмотрев представленные комис
сией УС материалы. Ученый совет 
КГТУ

ОТМЕЧАЕТ:
Анализ показал, что с 1998 года 

в университете неуклонно растут 
количественные показатели выпус
ка дип.ломированных специалис
тов, в этом году значительно возрос
ла эффективность выпуска (1995 г. 
-  45 %, 2000 г. -  79 %, наиболее вы
сокая эффективность выпуска по 
специальностям дневной формы 
обучения: 220600 -  112 % (зав. ка
федрой МОЭВМ В. В. Шайдуров). 
220300 - 91 % (зав. кафедрой САПР
A. Н. Ловчиков), 060800 -  92 % (зав. 
кафедрой ЭММ 3. А. Васильева), 
0 10200 -  95 % (зав. кафедрой «При
кладная математика» М. В. Носков), 
100700 -  106 % (зав. кафедрой ПТЭ
B. А. Жуйков), 210 100 -  117 % (зав. 
кафедрой САУП Б. П. Соустин), 
220200 -  100 % (зав. кафедрой АОИ
А. В. Лапко), 071900 -  128 % (зав. 
кафедрой ЭММ 3. А. Васильева, 
«Экологическая информатика» А. 
П. Шевырногов), 120600 -  90 % 
(зав. кафедрой ОиТСП Ю. Г. Ново
сельцев), 150200 -  90 % (зав. кафед
рой АиД В. Г. Анопченко), магист
ры выпущены по направлениям: 
550700, 552800, 553000, 553100, 
среди которых впервые - по направ
лению 553000, стабилизировался 
процент дипломов с отличием, ста
ли шире использоваться связи с 
промышленными предприятиями и 
научными организациями, поэтому 
растет количество дипломных про
ектов по заявкам предприятий с пос
ледующим внедрением (2000 г. - 
23,7 %, 1995 г. -  9 %), более 3/4 про

ектов выполняются с применением 
современных информационных 
технологий.

Вместе с тем анализ дипломного 
проектирования 2000 г. позволяет 
сформулировать общие недостатки 
и проблемы в реализации итоговой 
аттестации выпускников:

1. Государственные аттестацион
ные комиссии не стали в
мере решающим элементом в систе
ме управления качеством учебного 
процесса.

2. Отчеты председателей ГЭК и 
ГАК нередко содержат серьезные 
претензии к уровню подготовки ряда 
выпускников и организации дип
ломного проектирования:

2.1.В некоторых проектах слабо 
используется аппарат высшей мате
матики.

2.2. Недостаточно испатьзуются в 
части проектов современные средства 
САПР и современной технологичес
кой подготовки производства.

2.3. В части проектов отсутствует 
анализ известных решений по отече
ственной и зарубежной литературе.

2.4. Примерно в половине проек
тов отсутствует многовариантность 
решения и как следствие, его опти
мальный выбор.

2.5. Рецензии часто носят фор
мальный характер.

2.6. Необходимо уделять больше 
внимания графической части и вы
полнению ГОСТов.

2.7. Желательно проводить иллю
страцию разработанного программ
ного обеспечения,

3. Низкая эффективность выпус
ка по специальностям дневной фор
мы обучения: 071500 -  20 % (зав, 
кафедрой РТУ СВЧ Ю. П. Салама- 
тов), 553000 -  15 % (зав. кафедрой 
«Системный анализ и управление»
В. Ф. Слюсарчук), и заочной формы 
обучения: 170900 -  27 % (зав. кафед

рой ПТМиР С,И. Васильев, зав. ка
федрой СДМ В. В. Минин), 100200
-  20 % (зав, кафедрой ЭСиС М. Ф. 
Мосин), 100400 -  28 % (зав. кафед
рой ЭСЭТ В, И. Пантелеев).

Анализ отчетов председателей 
ГАК показал, что на дневном отде
лении защищено 1204 проекта-77% 
от приема 1995 года (19W год - 56 %; 
ЮОЯ го д  -  5 6  % ;  1007 го д  -  4.S %• 
1996 год - 42 %). Эффективность 
выпуска по всем формам обучения 
составила 79 % от приема в соот- 
ветствующе.м году. Наиболее высо
кая эффективность выпуска на сле
дующих специальностях дневной 
формы обучения: 220600 -  112 % 
(зав. кафедрой МОЭВМ В. В. Шай
дуров), 220300- 91 % (зав. кафедрой 
САПР А. Н. Ловчиюэв), 060800 -  92 % 
(зав. кафедрой ЭММ 3, А. Василье
ва). 010200 -  95 % (зав кафедрой 
«Прикладная математика» М. В. 
Носков), 100700 -  106 % (зав. ка
федрой ПТЭ В. А. Жуйков), 210100
-  117 % (зав. кафедрой САУП Б. П. 
Соустин), 220200 -  100 % (зав. ка
федрой АОИ А. В. Лапко), 071900 -  
128 % (зав. кафедрой ЭММ 3. А. 
Васильева, «Экологическая инфор
матика» А. П. Шевырногов), 120600
-  90 % (зав. кафедрой ОиТСП Ю. Г. 
Новосельцев), 150200 -  90 % (зав. 
кафедрой АиД В. Г. Анопченко.

Наиболее высокая эффективность 
выпуска по специальностям заоч
ной формы обучения 060800 -  95 % 
(зав. кафедрой ЭММ 3. А. Василь
ева, зав. кафедрой ЭиОЭ А, А. Кня
зев) и 240100 -  80 % (зав. кафед
рой ОПУиБТ М. Г. Омышев). Низ
кая эффективность выпуска по 
дневной фор.ме обучения на следу- 
пэших специальностях:

071500 -  20 % (зав. кафедрой 
РТУ СВЧ Ю. П. Саламатов), 553000 
-  15 % (зав. кафедрой «Системный 
анализ и упрааление» В. Ф. Слю
сарчук), и заочной формы обуче
ния: 170900 -  27 % (зав. кафедрой 
ПТМиР С. И. Васильев), 100200 -  
20 % (зав. кафедрой ЭСиС М. Ф. 
Мосин), 100400 -  28 % (зав. кафед
рой (зав. кафедрой ЭСЭТ В. И. Пан
телеев). /

В ходе защит неудовлетюрителш 
ньк оценок нет. Из них 125 дипломов 
с отличием, что составляет 8.6 % от 
общего числа дипломов (для срав
нения: 1999 год -7 %; 1998 год -  9 %; 
1997 год - 10 %; 1996 гоя - 6.6 %). 
Полная статистическая информация 
о результатах защит выпускных ква
лификационных работ по специаль
ностям КГТУ и ХТИ приведена в 
табл. 1-6 полной справки.

Сравнительный анализ можно 
сделать по данным таблицы.

Основные результаты выпуска дипломированных специалистов 
по КГТУ

Род

Зашище{]о 
всего/ 110 
дневному 
отделению

Эффек
тив

ность 
выпус
ка, %

Дипло
мов с от
личием, 
всего, %

Выпол
нено по 
заявкам 

предпри
ятий все

го, %

В облас
ти фун- 
дам. и 
поиск, 

исслед., 
всего, %

Внедре
но, 

всего,%

С па
тентным 
поиском 
всего, %

С приме
нением 
ЭВМ, 

всего, %

1994 852/622 37 34/4 171/20 336/39 414/49
1995 781/630 45 38/6 277/35 147/19 70/9 236/30 426/55
1996 797/656 42 53/6.6 292/37 167/21 55/9 136/17 461/58
1997 863/733 45 73/9 298/34 174/20 79/9 240/28 538/62
1998 1003/865 56 92/9 373/37 290/29 135/13 226.22 764/76
1999 1107/928 52 72/Z7 385/35 273/25 165/15 25Q/23 928/84
2000 1455/1204 79 125/8.6 539/37.4 299/21 342/23.7 385/26.7 1138/79
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Так уж повелось, что за праздничным столом отмечают 

лишь финал вузовского образования, т.е. получение дипло
мов. Однако не следует забывать, что поступление в вуз 
также является весьма серьезным успехом вчерашних аби
туриентов.

Решив сделать 1 сентября более памятным для новояв
ленных первокурсников, наша кафедра совместно с роди
тельским комитетом организовала для группы 40-1 празд
ничное чаепитие. Студенты за чашкой чая выслушали со
веты и напутствия ветеранов кафедры, посмотрели ви
деофрагменты результатов научных исследований, позна
комились со своим куратором -  к.т.н., доцентом Саннико- 
вым В.М., а в заключение получили студенческие билеты и 
зачетные книжки.

Впервые в КГТУ только наши ребята стали обладате
лями памятных фольгированных пластиковых открыток с 
эмблемой кафедры, на обороте которых отпечатаны имя 
студента и дата зачисления на специальность 1501 «Ав
томобиле- и тракторостроение».

Вот так присели мы со студентами перед дальней до
рогой к высшему образованию.

Виктор Анопченко, и.о. завкафедрой автомо
билей и деигателей, д.т.н., профессор.

Золотой знак «Герб города Красноярска» и удостове
рение от имени главы г. Красноярска Петра Ивановича Пи- 
машкова вручил его первый заместитель Анатолий Ива
нович Матюшенко на ректорском совете КГТУ профессо
ру Зое Андреевне Васильевой, декану экономического фа
культета. Высокой награды она удостоена первой в сво
ем вузе за заслуги в развитии кадрового и научного по
тенциала, за прикладные научно-исследовательские раз
работки в области социально-экономического развития 
Красноярска. До юбилея Зое Андреевне еще пять лет, и 
коллеги выразили надежду, что при ее собственном по
тенциале и энергии удастся многое сделать во благо род
ного университета и города.

И м с ы ы ы ы  п р о ф е с с и и .

Совместное участие пре
подавателей и студентов авто
транспортного факультета в 
торжествах, посвященных по
пулярному в России праздни- 

/  -  Дню работника автомо
бильного транспорта, являет
ся давней традицией. Харак
терной особенностью этого 
праздника в КГТУ, который 
отмечают россияне в после
днее воскресенье, а АТФ -  в 
последнюю субботу октября, 
является не только традицион
ное торжественное собрание 
и дискотека, но и спортивно
профессиональные соревно
вания студентов.

Спортивная составляющая 
праздника, безусловно, явля
ется организующим и объе
диняющим началом торжеств, 
однако требует весомых вре
менных затрат на ее органи
зацию с участием всех под
разделений факультета. В пос
ледний год XX века АТФ об
новил спортивный инвентарь

для праздника, разработал 
новые правила и подробные 
методические указания к его 
проведению.

Участникам и гостям Дня 
автомобилиста предложены 
мероприятия:

спортивно-профессио
нальное соревнование сту
дентов (одновременно на 
площади у общ. № 7, на уча
стке дороги у кор. «В» и в 
кор. «В») -  с 11 до 12 часов;

торжественное собрание 
студентов и сотрудников фа
культета (в актовом зале 
КГТУ) -  с 13 до 15 часов;

праздничный ужин со
трудников -  с 15 до 20 ча
сов;

студенческая дискотека - 
с 20 до 23 часов.

Виктор А нопченко, 
ответственный за орта-, 
низацию праздника.
Об истории становления 

автотранспортного факульте
та читайте на 7-ой стр.

Д ер :и € и сЪ у с т у д е п т !
“Взрослый мир распахнут перед нами,' Мы выросли, и мы уже не дети. 
Детство беззаботное, прощай! Спешить не надо больше на урок.
Все когда-то робкими шагами Идут от школы все пути на свете,
Приходили в неизвестный край. Ведут от школы тысячи дорог”, -

Произнося эти слова на выпускном вечере, я уже знал, что моя 
дорога приведет меня в КГТУ. Я знал, что университет -  это не шюла, а 
аудитория -  это не класс. Я знал, что в первые месяцы будет тяжело, но 
я не имел представления, насколько. О студенческой жизни я .мог только 
слышать, теперь мне предстоит ощутить ее на себе.

За какой-то месяц я сделал для себя вывод: жизнь каждого студента 
-  разная. Некоторые студенты имеют возможность приехать в универ
ситет на новенькой “иномарке” или постоянно посещать такие заведе
ния, как “Планета Красноярск”, “Нирвана”, “Эпицентр” и т.д. А некото
рые студенты не всегда имеют возможность пообедать, ждут своей сти
пендии, как праздника.

Так вот, вторые не выдерживают, мастерят плакаты, объединяются 
и идут на митинги. Всем известно, что 3 октября в Красноярске состоял
ся очередной митинг студентов. Я не буду подробно описывать собы
тия, произошедшие там, но меня поразило, что красноярских студентов 
пришли поддержать преподаватели, профессора, родители, друзья.

Какие же требования выдвигали митингующие?
Прежде всего -  повышение стипендии, право на бесплатное образова

ние и проезд, а плавное -  внимание к своим проблемам со стороны властей. 
Кстати, в “Красноярском комсомольце” за 4 октября есть статья “Благо
получие студентов в руках Москвы”, в которой заявлено, что “Красно
ярский край -  единственный регион в России, где для студентов органи
зован бесплатный проезд в общественнш транспорте”. Однако ходят слу
хи, что этой льготы студентов собираются лишить. Для чего же тогда 
^ д е т  нужен студенческий билет? Чтобы на вахте показьшать?

По-моему, власти просто обязаны прислушаться и постараться вы
полнить требования студентов. Тогда студенты поймут, что нужны сво
ему Отечеству. А это очень важно.

Антон Колтырин, первокурсник гуманитарного факультета.



Два зональных совещания 
по вопросам внедрения 
и совершенствования 

Государственных 
образовательных 

стандартов высшего 
профессионального

Зональные совещания ответствен
ных работников Минобразования Рос
сии с представителями вузов Северо- 
западных (15-17 мая, СП6ГТУ), Сибирс
кого (27-29 июня, КГТУ и СибРУМЦ - на 
снимках) и Дальневосточного регионов 
(12-14 сентября 2000 г., ДВГТУ и 
ДВРУМЦ) проведены по вопросам вне
дрения ГОС ВПО второго поколения (ГОС 
ВПО-2). Впервые за всю историю обра
зования широкая вузовская обществен
ность имела возможность проанализи
ровать, обсудить ГОС ВПО и направле
ния дальнейшего их совери]енствова- 
ния. Работу всех трех организационных 
комитетов возглавлял заместитель Ми
нистра образования Российской Феде
рации В.Д. Шадриков.

На совещаниях много внимания было- 
уделено улучшению качества подготовки 
специалистов всех уровней и степеней  
высшего и послевузовского образования 
в условиях рыночной структуры кадровых 
потребностей, разработке нормативно
методических документов, обеспечиваю
щих реализацию ГОС ВПО. в том числе на
ционально-регионального компонента, 
совершенствованию региональных систем 
контроля качества и мониторинга подго
товки специалистов проблемам регионов 
и региональных вузов, реализации циклов 
дисциплин, сохрэ.чению единого мирово
го и российского образовательного про-
С Т р о п с т с о ,  н п с т р и ф и к а н н и

Значительное место в выстуллечиях 
участникоа было уделено ресурсному
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обеспечению реализации ГОС ВПО, об
новлению  . м атериал ьно-технической  
базы вузрв, поднятию социального стату
са проф ессорско-преподавательского  
состава, его финансовому обеспечению, 
подготовке и переподготовке.

Отмечалось, что ГОС ВПО-2
- позволяет углубить методологичес

кое и методическое взаимодействие всех 
звеньев системы непрерывного образо
вания:

- даег научно-методическое обеспе
чение для разработки и внедрения сис
темы управления качеством подготовки 
(образованности) выпускников на осно
ве методологии и критериев международ
ных стандартов-

- определяет роль и место информа
ционных т е х н г .л / - - . . - ,  о  вьюшего про-

tbHoro обрззования;
- интегрирует 305 специальностей в 

области техни-ки и техноло
гий в 77 направлений под
готовки дипломированных  
спеииэлистое, сф ормиро
ванных по принципу един
ства гуманитарного, есте
ственно-научного и общ е
профессионального блоков 
дисциплин, что является не
обходимым шагом для пос
ледующего укрупнения спе
циальностей:

- расш и р яет ака д е м и 
ческие свободы вузов в ди
версификации содержания 
и способов реализации об
разовательных программ с 
учетом потребностей обуча
емых и перспектив развития 
региона:

- обеспечивает преем
ственность по отношению к 
д ействую щ ем у стандарту  
высшего профессионально
го образования.

В м есте с тем о тм еч а 
лось. что ГОС ВПО-2:

- разработан и внедряет
ся без должного обобщения 
опыта обучения по ГОС  
ВП0-1_. что чревато есте 
ственными промахами, по
этому многие вузы высказы
ваются за введение в дей
ствие нового стандарта с 
1 сентября 2001 г.:

- не обеспечивает долж
ную унификацию родствен
ных направлений подготов
ки, а в ряде случаев допус

кает дублирование и неоправданное ум
ножение учебных дисциплин внутри на
правлений:

- неоправданно уменьшает объем ча
сов, отводимых на учебную и производ-. 
ственную практики: ‘

не дает четко прорисованного про
фессионального портрета бакалавра и 
магистра в области техники и технологий:

- не решает назревшую проблему ук
рупнения (сущ ественного сокращ ения) 
беспрецедентного числа образователь
ных программ российской высшей шко
лы. их приближения к образовательным  
программаги. высокоразвитых стран.

Руководству вузов рекомендовано.
- скоординировать работу по форми

рованию информационного и методичес
кого обеспечения учебного проиепса о 
рамках реал«зпи».»1 г о с  ВПО-2:

- развивать и внедрять в учебный про-



(начало на 4-й стр.) 
цесс дистанционные, вирту
альные, открытые и другие ин
формационные образователь
ные технологии;

- формировать в регионах 
единые научно-образователь
ные библиотечные информаци
онные сети и совершенствовать 
полиграфическую базу вузов;

- шире использовать в учеб
ном процессе отечественные 
и зарубежные периодические 
издания и другие оперативные 
источники научно-технической 
информации, обеспечить их 
наличие в корпоративной сети 
и библиотечных фондах вузов;

- в программах учебных дис
циплин федерального и наци
онально-регионального ком
понентов наряду с требования
ми к знаниям, умениям и навы
кам студентов предусмотреть 
требования к воспитанию у них 
культуры, патриотизма и граж
данственности, способности к 
самоорганизации, умения от
стаивать свои права, участво
вать в деятельности и создании 
общественных объединений;

- повышать индивидуализа- 
1Ю образовательного про

цесса через многоуровневую и 
целевую контрактную подго
товку специалистов, в том чис
ле с учетом различия содержа
ния и сроков высшего и высше
го профессионального образо
вания;

- развивать внутривузовс- 
кую систему мониторинга и уп
равления качеством подготов
ки специалистов;

- обеспечить приоритетное 
развитие междисциплинарных 
интегрированных учебных кур
сов, являющихся фундаментом 
новых знаний в профессио
нальной и социальной сферах.

На пленарном заседании 
последнего совещания замес
титель Министра образования 
В.Д. Шадриков отметил, что:

- впервые за всю историю 
России сегодня имеем 280 сту
дентов на 10000 населения;

- на 728 тысяч возросло 
количество студентов вузов с

Э92 г., обучающихся на бюд
жетных местах;

- финансирование высшей 
школы возросло с 17,3 млрд. 
руб. в 1998 г. до 45,8 млрд. руб, в 
2001 г. и появилось финансиро
вание по статьям “прочие рас
ходы” и "капитальный ремонт”;

- на платной основе в госу
дарственных вузах обучалось 
800 тыс. студентов, в негосу
дарственных вузах - 343 тыс, 
студентов;

- развиваются академичес
кие свободы и автономия ву
зов;

- развиваются международ
ные контакты и совместное ис
пользование современных 
технологий обучения, в том чис-. 
ле и дистанционных;

- необходимо переходить 
на подготовку специалистов 
широкого профиля, особенно 
в области техники и технологий.

Юрий ПЕРФИЛЬЕВ, зам. пред
седателя СибРУМЦ, прорек
тор по учебно-методической 
работе, профессор.

ш згл я л
в  нашем университете честь 

проведения “Дня Знаний” каж
дый год выпадает разным фа
культетам. Возможно, это судь
ба, что в 2000 году она выпала 
гум анитарном у факультету и 
И н сти ту ту  и нф орм ати зац ии  
социальных систем.

О бы чн о  первое сентября 
готовят  и проводят старш ие 
курсы, но поскольку мы, вто
рокурсники, на гуманитарном 
факультете самые старшие, то 
и проведение праздника дове
рили нам. Это стало настояшей 
проверкой нашего профессио
нализм а и того, какими п ро 
вайдерам и  (орган изаторам и) 
мы станем.

О  том, что нам предстоит 
провести День Знаний и посвя- 
шение в студенты, мы узнали 
еше в начале лета и сразу стали 
готовиться. В задачу студентов 
входило собрать  интересны е 
идеи , которы е м ож но будет 
обыграть в сентябре, и написать 
сценарий, а вопросами более 
масш табны ми занимался спе
циально собранный временный 
совет, в который входили: декан 
гуманитарного факультета Иван 
А лек сеев и ч  П ф ан ен ш тиль, 
представители И нститута ин
форматизации социальных с и 
стем Светлана Викторовна Зи-

борова и Людмила Геннадьевна 
Король, заместитель по воспи
тательной работе первого про
ректора Евгений Сергеевич Ки- 
нев,'дирекгор Культурно-образо
вательного центра Андрей Вла
димирович Калашников, предсе
датель профсоюзной организа
ции Андрей Владимирович Бе
ляев, куратор студентов Евгения 
Георгиевна Ставер и студенты- 
гуманитарии М ария Русанова, 
Татьяна Вайгель, Юлия Дронова,

Когда все идеи были пода
ны, а все детали  обсуж дены , 
наш совет был временно рас
пушен (на каникулы), так что в 
конце августа, когда мы вновь 
собрались, все было п ракти 
чески готово. П оследние дни 
лета пролетели очень быстро и 
были переполнены событиями. 
Проведены последние репети
ции под руководством нашего 
реж иссера Валерия А лександ
ровича Пашука, надуты шари
ки дл я  оф орм лени я  корпуса 
“Д ” , внесены поправки в сце
нарий -  и вот он, День Знаний.

“Н ад кирпичны м зданием  
вуза ветер тучи разгон яет ...” , 
и на вре.мя проведения празд
ника ветер лю безн о  отогнал 
тучи, хотя и до, и после него 
шел дождь.

О п и сы в ать  то , что  бы ло

итогом стараний многих людей 
не буду, так как кому это было 
надо, сами все видели, а кому 
не надо ... тому и не надо.

Кстати, многие идеи так и не 
были воплощены в жизнь. На
п рим ер , ш ари ки  с ф лагом  
КГТУ во время гимна должны 
были улететь в воздух, но бук
вально за день до 1 сентября нам 
сказали, что это противоречит 
технике безопасности ... Флаг 
никуда не полетел, а мы лиши
лись “гвоздя” программы.

Всем, кто внес свой вклад в 
подготовку и проведение это
го праздника, больш ое спаси
бо за то, что у нас все получи
лось (отдельное спасибо эконо
мическому ф акультету за на
уку). Спасибо и тем, кто был 
зрителем.

За время подготовки к праз
днику я познакомилась со мно
гими умными, талантливыми и 
интересным и лю дьми нашего 
университета, так что не сиди
те серыми мышками в темном 
уголке, участвуйте во всех ме
р о п р и я ти я х , п р азд н и к ах , 
КВНах, конкурсах, это приго
дится вам, поможет стать яркой 
личностью, да и вообщ е... это 
же так интересно!

Мария Русанова, 
второкурсница ГФ.

ЭЛЕКТРОННЫЕ РЕСУРСЫ БИБЛИОТЕКИ
в  эпоху достижений науки и 

техники работа библиотек немыс
лима без использования достиже
ний в области новейших техноло
гий. Не осталась в стороне и биб
лиотека КГТУ. Наряду с традици
онными форма.ми и методами об
служивания читателей библиозека 
предлагает воспользоваться и сво
ими электронными ресурсами.

В 1991 году библиотека при
ступила к созданию электронного 
каталога и базы данных “Книго- 
обеспеченность”.

В настоящее время автомати
зированная библиотечно-инфор
мационная система (АБИС) КГТУ 
насчитывает 13 компьютеров. Ис
пользуется профаммное обеспе
чение “Библиотека 4.02” и разра
ботанная ФИВТ информационно
поисковая система (ИПС) для пре
доставления баз данных в Internet. 
7 компьютеров подключены к ло
кальной библиотечной сети, 3 ма
шины имеют выход в Internet. Си
лами работников библиотеки со
зданы 9 собственных баз данных: 
книги, статьи, труды сотрудников 
КГТУ, инженерная экология (в 
теплоэнергетике), новинки и др. 
Объем БД, созданных сотрудника
ми библиотеки, сегодня составляет 
около 40 тыс. записей. Читателям 
предоставляется бесплатный дос
туп к справочно-правовой систе

ме “Консультант-Плюс”. Это пол
нотекстовая база данных норматив
ных актов законодательной и ис
полнительной власти Российской 
Федерации, в т.ч. Красноярского 
края, пополняется каждый месяц.

Библиотека получила бесплат
ный доступ к полнотекстовым ба
зам данных журналов на английс
ком языке агенства EBSCO. Нача
та работа по электронной достав
ке д окум ен тов  по М БА из 
ГПНТБ СО РАН. Новые техноло
гии позволяют обмениваться до
кументами в электронном виде с 
другими вузовскими библиотека
ми, способствуют библиофафи- 
ческо-информационному обеспе
чению дистанционного обучения. 
Каталог библиотеки представлен 
в Internet. Оформлен Web-site биб
лиотеки, на сф аницах которого 
размещены Правила пользования 
библиотекой, часы {заботы библио
теки, информация о проводимых 
библиотекой выставках и массовьк 
мероприятиях, подписка библио
теки на текущий период, инфор
мация об изданиях на электронньк 
носителях.

Электронный каталог “Книги” 
доступен всем пользователям кор
поративной сети КГТУ и пользо
вателям мировых сетей. Другие 
информационные ресурсы дос
тупны только в локальной сети

библиотеки.
Наша библиотека координиру

ет свою работу с другими библио
теками города по разны.м вопро
сам комплектования фондов, ком
пьютеризации библиотечных про
цессов, совместно.му ведению БД. 
Планируется издание указателя 
CD-ROM, имеющихся в вузовс
ких библиотеках. Ведется работа 
по созданию проблемно-ориенти
рованной базы данных по эюзно- 
мике с библиофафами СибГТУ.

Библиотека включена в элект
ронный документооборот КГТУ 
и как сама {зазмещает информацию 
на страницах OUTLOOK, так и 
использует предоставляемую там 
информацию о жизни и деятель
ности университета.

В 1998 году в библиотеке на
чал создаваться фонд CD-ROM. 
На сегодняшний день он состав
ляет 125 единиц, включая прило
жения к журналам. Читатели мо
гут познакомиться с электронны- 
кш энциклопедиями, справочника
ми, учебными пособиями, инфор
мационными изданиями. Приобре
тена электронная версия Рефера
тивных Журналов ВИНИТИ (4 
выпуска). Пользуются популяр
ностью и электронные приложе
ния к журналам “ЧИП”, “Компь
ютер-Пресс”, Компьютерра” и др.

(Окончание на 10-ой стр.)



• Как я провожу отпуск
Лучший отдых человек получа

ет на природе. Для большинства 
это ассоциируется с водой и лесом. 
Хорошее сочетание этих стихий 
дает сплав по таежным рекам края. 
Выбор маршрутов в нашем крае 
большой. Кто-то предпочитает 
южные реки, наиболее посещае
мые туристами, а я -  северные, 
менее освоенные. Все притоки 
Енисея левобережные -  спокойно
го течения, богаты щукой, окуне.м, 
но встречаются таймень, линок и 
хариус. Правобережные притоки -  
порожистые, встречаются водопа
ды, в изобилии хариус, ленок, тай
мень, попадается и щука, окунь. 
Обычно время сплава по реке со
ставляет три недели. За это время

ки охотника и различные байки про 
случаи на охоте. Большое место сре
ди рассказов занимает персона мед
ведя. Вот, например, один из пос
ледних случаев с хозяином избы -  
Виктором. Пошел на охоту за глу
харями для привады. Взял собак. 
Собаки поднимают глухаря с зе.м- 
ли, он взлетает на дерево и спокой
но смотрит на лающих собак, в это 
время охотник подходит на рассто
яние выстрела -30-40 метров, и 
снимает его с дерева. Так Виктор 
снял одного глухаря и слышит бо
лее свирепый лай собак, свидетель
ствующий о крупно.м звере. Идет 
на лай и видит: на высокой строй
ной лиственнице метрах в 15 сидит 
.медведь. У Виктора патроны заря-

Расскажу об особенностях лова 
тайменя.

Таймень считается наиболее 
ценной рыбой из всех живущих в 
горных реках.

Это очень сильная рыба, дости
гающая веса до 70 кг. Среди рыба
ков яатяется мерой професианаль- 
ности. Выловить большого тайме
ня -  сложная задача, но и тайная 
мечта начинающего рыболова. На 
практике сложилось две особенно
сти лова тайменя. Это ловля по ли
цензии и без оной. Большинство 
рыбаков ловит без лицензии и в 
большинстве случаев оказывается 
неудачниками, поскольку пользует
ся инерционными катушками. 
Схватив блесну, таймень делает

Особенности северной 
охоты и рыбалки

проходим от 200 до 600 км. В за- 
виси.мости от протяженности мар
шрута возможны посещения фак
торий охотников. Поселки отсто
ят друг от друга на 150-200 км.

В наиболее удаленных от Ени
сея поселках живут староверы. 
Встречаются и простые с.мертные 
- народ более открытый и гостеп- 
риимньш. По моим наблюдени
ям, гостеприимность или щед
рость обратно пропорциональна 
религиозности. Старовер, как иезу
ит, считает, что обмануть иновер
ца -  значит, совершить доброде
тель перед Господом.

Привлекательность северных 
рек состоит и в том, что, забрав- 

.шись в верховья какого-либо при
тока, знаешь, в ближайших 100- 
200 км нет кроме твоей группы 
людей. Это повышает серьезность 
отношений к прохождению дис
танции (маршрута). Перед заброс
кой (чаще пешим ходом) в верхо
вья притока обязательно достаем 
карты. Как правило, это двухкило
метровки, но иногда удается дос
тать и километровку. Местные 
охотники с любопытством рас
сматривают эти карты. Основное 
требование к одежде, сплавсред- 
ствам и питанию - минимальный 
вес. В этом году за три недели спла
ва по реке С. Тунгуска группы из 
трех человек было израсходовано 
на питание 2 литра растительного 
■масла, 4 кг муки, 10 булок хлеба, 
четыре КТ сахара, 750 г чая, 2 кг 
конфет, 3 кг лука и 120 кг рыбы, 
добываемой по мере желания. Вес 
катамарана 16 кг и лодки 16 кг. 
Личные вещи около 15 кг на каж
дого. Таким образом, на каждого 
приходится около 30-35 кг необхо
димых вещей.

Пороги, особенно внушитель
ные, шум от которых слышен из
далека, проходим с предваритель
ной разведкой и подстраховкой. На 
выходе из притока, как правило, за
ходим к знашмому охотнику, кото
рый рад общению и особенно све
жим ушам, которым многое мож
но рассказать. Как правило, это 
рассказы из своей личной практи

жены только на боровую дичь, т.е. 
дробью. Подумав, он стреляет мед
ведю в зад. Медведь взревел, хва
тается передними лапами за ягоди
цы, сваливается с дерева и разби
вается насмерть.

Рассказы идут за рассказами, 
тему может изменить вопрос или 
какой-то случай. Вот подал голос 
домашний гусь, и Виктор вспоми
нает: “Да прошлый сезон по пер
вому снегу пошел я на охоту на гу
сей. Прихватил с собой вырезанные 
из фанеры и раскрашенные чучела 
гусей, манок и устроился в скрадке 
(укрыто.м шалашике). При прибли
жении стаи гусей с помощью ман
ка изображал призыв сидящих по
близости фанерных гусей. Стая 
снижалась, делала круг над фанер
ными макетами, убеждалась, что 
это не настоящие гуси и улетала на 
юг. В лет не стрелял, так как про
тивник подранков. Поэтому, про
сидев бесплодно до обеда, отпра
вился домой и решил в качестве 
приманки взять домашнего гуся. 
Поскольку до места охоты от дома 
более 5 км, то со своим гусем я от
правился на следующее утро. До 
рассвета пришел к своему скрад
ку, посадил гуся на место, где уст
раивал чучела, привязав предвари
тельно к ноге гуся двухкилограм
мовую гирю, и забрался в скрадок. 
Гусь покричал с часок, но вот выш
ло солнце, под гусем растаял сне
жок, он попил водицы, завернул го
лову под крыло и заснул. Стая гу
сей пролетает, а он ни звука. Я вы
лез из скрадка, засунул гуся в ме
шок, помял его и снова посадил на 
прежнее место. Гусь погоготал 
минут 10-15, снова голову под кры
ло и затих. Так повторялось не
сколько раз. Наконец, после оче
редного погружения в мешок эти 
10 минут крика совпали с проле
том стаи диких гусей, они призем
лились и я убил трех больших гу
сей. Домой пришлось тащить в 
мешке более 20 кг диких гусей и 
на руках своего огромного гуся. 
Кое - как к вечеру доплелся до 
избы. Больше со своим гусем на 
охоту не хожу”.

сильный рывок, рыболов на мгно
вение цепенеет, не успевает снять 
руку с катушки, а чаще стопорит 
ее сильнее. В результате таймень с 
блесной в зубах уходит, оставив 
рыболова ни с чем. Хорошо, что 
природа предусмотрела наличие у 
рыб слизи, которая способствует 
быстрой коррозии стальных крюч
ков. Через полторы-две недели тай
мень и линок освобождаются от 
крючков. Местные рыбаки (абори
гены) ловят тайменя на леску боль
шого сечения более 1 мм. Или кап
роновый шпагат. Ловят на живца 
(небольшого хариуса), насажанно
го на два больших крючка и пово
док, закрепленный к “санкам” или 
“торпеде”. Когда таймень заглаты
вает живца, его подтаскивают к бе
регу и в зависимости от размеров 
тайменя либо стреляют на мелко
водье, либо волоком вытаскивают 
на берег. Все это делается в спеш
ке, нервозно, с оглядкой: не появит
ся ли рыбнадзор?

Совсем другой подход к ловле 
тайменя по лицензии. Когда в кар
мане рыбака лицензия, он споко
ен, ему не грозит штраф в тысячи 
рублей. Лицензии берут, как пра
вило, либо иностранцы, либо ры
боловы-любители со стажем. Та
кой рыболов имеет хороший спин
нинг с безинерционной катушкой, 
механизм которой позволяет уста
новку автоматического сброса лес
ки на силу рывка от нескольких 
граммов до нескольких килограм
мов. Если установлен автомат на 
силу в 3 кг, то при толщине лески 
0,4 мм (рассчитанной на 16 кг), 
любые рывки тайменя не приводят 
к обрыву лески. Кроме того, по
скольку есть постоянное натяже
ние лески в 3 кг, рыба не может от 
нее освободиться. Пометавшись 
по водоему 5-15 минут, таймень 
или линок выдыхается и сдается. 
Уставшего от борьбы тайменя 
можно брать голыми руками, но 
лучше в рукавицах или с помощью 
специального крюка.

Александр Громыко, 
декан РТФ, профессор.

ОДА 
УЧИТЕЛЮ

5 октября был один хороший 
праздник -  День учителя.

Н епосредственной заслугой 
всех преподавателей является итог 
знаний своих студентов, что ска
зывается на сессии, а в дальней
шем ~ при успешной защите дип
лома. И мы все бесконечно благо
дарны нашим наставникам за то 
время, что проводят они с нами на 
лекциях и практических занятиях. 
Думаю, всем хорошо известна 
одна простая истина, что сколько 
студентов в вузе, столько и мнений 
о преподавателях. Нечего скры
вать, что среди последних имеют
ся как любимые, так и не очень.

За вр?мя своей учебы в КГТУ у 
меня также возникли определен
ные симпатии и антипатии. На 
первом курсе, например, мне за
помнилась Клусс Ольга Констан
тиновна. Преподавая химию, она 
умеет делать свои лекции позна
вательными и, должна признат^ 
ся, нескучными. Я думаю, что 
того, чтобы студенты посещали 
лекции, преподаватели должны 
сделать свои занятия не только 
нужными, но и интересными. Уча
щиеся будут ходить на лекции не 
только из-за отсутствия пропуска, 
но и для получения новой научно
познавательной информации, ко
торая непременно понадобится в 
дальнейше.м. Немаловажную роль 
в работе преподавателя играет 
подход к студенту -  это взаимопо- 
ни.мание и уважение друг к другу. 
Также я запомнила Давыдову Та
исию Ивановну -  преподавателя 
истории. Её лекции я посещала с 
удовольствием потому, что этот эк
скурс в историю она умеет препод
нести профессионально. Головина 
Людмила Николаевна -  препода
ватель НГЧ. Хочется о ней сказать, 
что это самая настоящая добрая 
“фея” с любимым выражением: 
“Дорогие ребята, мы попали в под
водную лодку, и из неё нет выхот 
да”. Другими словами она не име(_ 
ет в виду “титанский” настрой на 
учебу, а наоборот, только тёх, кто 
любит труд, студентами зовут. 
Можно также выделить следую
щих преподавателей: Максимову 
Альбину Анатольевну -  детали 
машин; Мусияченко Елену Влади
мировну -  ПГПМиМБтр; Романюк 
Галину Николаевну -  философия; 
Родикову Лидию Николаевну -  ос
новы логистики. Еще много и мно
го преподавателей, которым дей
ствительно хочется сказать огром
ное спасибо за их нелегкий труд.

Желаю всем преподавателям 
вуза, чтобы они с радостью шли 
как с работы, так и на работу. И, 
уважаемые “охотники за знания
ми” , не уходите, пожалуйста, в 
учебу с головой, ведь студенчес
кая пора одна, и хочется прожить 
ее бодро, осмысленно, красиво, 
чего, опять-таки, желаю себе и 
вам. Удачи всем во всем!!!

Светлана Отрошок,
студентка 4-го курса ФНГТМ.



29 октября -  День автомобилиста
На сегодняшний день автотранспортный 

факультет-один из самых популярных фа
культетов не только Красноярского техни
ческого университета: он известен на тер
ритории всей России и за ее пределами.

Наш факультет образован приказом ректора 
Красноярского политехнического института
В. Н. Борисова от 16 Мая 1963 г. № 333 как Ав
томобильно-дорожный факультет (АДФ) КрПИ 
нг Зазе трех выпускающих кафедр: автомобиль
ного транспорта (АТ); автомобильных дорог 
(АД); строительно-дрожных машин и оборудо
вания (СДМ).

Первым деканом АДФ был назначен, а за
тем и избран доцент О. В. Эйзенкрейн.

Кафедра АТ вела’подготовку инженеров по 
специальности “Эксплуатация автомобильного 
транспорта”, первый выпуск состоялся в 1963 
году. Кафедра “СДМ” вела подготовку по спе
циальности “Стротп-ельно-дорожные машины”, 
первый выпуск состоялся в 1965 г. Кафедра АД 
вела подготовку инженерных кадров по специ
альности 1211- “Автомобтшьные дороги”, пер
вый выпуск состоялся в 1966 г. Прием на пер
вый курс в те годы на специальность 1609 со
ставлял 75 чел., 0511 -  50 чел., 1211-50 чел.

Кафедра АД отделилась от АДФ в 1982 году в 
составе тшженерно -  строительного института, од
новременно с этим АДФ был переименован в АТФ.

Первым заведующим кафедрой АТ был 
доцент Эйзенкрейн О.В., кафедрой СДМ -  
доцент И. И. Родин, АД -  Г. Ф. Шишканов.

С момента образования на факультете было 
задано правильное направление развития 
АТФ как основного организационно-управ
ленческого звена в подготовке кадров авто
транспортного профиля.

За основу было принято, остаётся злобод
невным и в настоящее время: 

формирование кадров профессорско-пре
подавательского состава кафедр, 

подготовка специалистов высшей квалифи
кации;

развитие материальной базы факультета; 
НИР преподавателей и студентов; 
укрепление связей с предприятиями; 
организация учебно-методической работы; 
организация учебного процесса; 
воспитательная работа на базе трудового 

воспитания; 
художественная самодеятельность, спорт. 
В результате АТФ всегда занимает устойчи

вое положение в КГТУ среди других факуль
тетов, является привлекательным для абитури
ентов при ежегодном наборе на первый курс, 

В 1965 году деканом АТФ назначен, а за
ем и  избран K.T.H., доцент кафедры СДМ

В. П. Понамарёв.
С 1964 года в составе кафедр АДФ появи

лась самостоятельная дисциплина “Автомо
били и двигатели” (А и Д) под руководством 
старшего преподавателя Б. В. Андреева, она 
выделилась из кафедры АТ.

В 1970 году на базе самостоятельной дис
циплины “Автомобили и Двигатели” обра
зована кафедра специальных дисциплин 
“Автомобили и Двигатели” (АиД). С момен
та образования эта кафедра, кроме препода
вания дисциплин, связанных с изучением 
автомобилей и двигателей, вела подготовку 
водителей категорий В и С.

В 1970 году на должность декана АТФ из
бран доцент кафедры АТ М, Д. Мукоед, ко
торый внёс значительный вклад в укрепле
ние связи факультета с автотранспортными 
предприятиями, в обучение студентов рабо
чим профессиям.

С первого выпуска руководство факульте
та уделяло должное внимание росту научно
го потенциала преподавательских кадров ка
федр факультета. Четыре выпускника фа

культета специальности 1609 первого выпус
ка поступили в аспирантуру и защитили дис
сертации кандидатов наук.

Из второго выпуска этой специальности 
два человека также поступили в аспиранту
ру и защитили диссертации.

В 1965 году между АДФ КрПИ и Москов
ским автомобильно- дорожным институтом 
заключен договор о творческом содружестве 
и оказанию помощи АДФ в совершенствова-

Из истории
становления 

автотранспортного 
факультета ^

НИИ учебного процесса, учебно-методической 
работы, развитии НИР, подготовки педаго
гических кадров высшей квалификации че
рез целевую аспирантуру и докторантуру 
МАДИ. Подобные связи были установлены 
с Челябинским политехническим институ
том, Ленинградским политехническим и 
строительным институтом и другими.

С 1966 по 1971 год началось массовое на
правление молодых преподавателей и выпус
кников факультета в целевую аспирантуру 
МАДИ и других вузов и защита диссертаций 
кандидата наук в различных советах.

Первыми преподавателяш! АТФ с учены
ми степенями и званиями стали

В. Г. Белоглазое;
Б. В. Намоконов;
В, А. Корчагин:
Г. П. Юдин:
B. И. Гринцевич:
C. В. Архипов:
Л. М. Разное:
О. П. Матюшенко:
и ваш покорный слуга, А. И. Грушевский.
В эти годы успешно занимались научны

ми исследованиями и защитили диссертации 
в качестве соикателей; С. А. Крупкин: 
И. Л. Го.лянд; А. С. Говорухин.

В 1970 году 3. Г, Погорелову, главному ин
женеру треста Красноярского Совнархоза, по 
совокупности трудов присвоено звание доцен
та, к этому времени он работает штатным 
совместителем кафедры АТ.

За 10 лет АДФ прошел полное становле
ние, укрепились связи факультета с производ
ством, учебными и научными заведениями 
страны. Количество преподавателей с учёны
ми степенями и званиями на кафедрах АДФ к 
этому времени составляло более 50 %.

Это были годы бурного роста вуза, строи
тельства, создания материальной базы, от
крытия филиалов, факультетов, новых спе
циальностей. На кафедрах факультета появи
лись свои научные направления, по которым 
успешно защитили диссертации кандидата 
наук Б. В. Андреев, М. Г. Макухин.

В 1982 году открыта новая специальность 
и кафедра “Автомобильные перевозки” (АП), 
заведовал кафедрой доцент С. В. Архипов.

Повышение квалификации преподавательс
ких кадров через целевую аспирантуру на АДФ 
продолжалось вплоть до перестроечного пери
ода. За это время защитили кандидатские дис
сертации 27 выпускников факультета.

На протяжении 25 лет факультет занимал 
твердую позицию комплектования научно
педагогического коллектива за счет повыще- 
ния квалификации своих выпускников через 
целевую и собственную аспирантуру, это по
зволило создать мощный научно-педагоги
ческий потенциал. В результате в собствен

ной аспирантуре на АТФ на начало 2000 года 
числятся 30 аспирантов.

Среди выпускников АТФ КГТУ первыми за
щитили диссерт ацию доктора технических наук: 
В. И. Козлов: В. А. Корчагин: В. В. CmaiQ/pa; В. 
В. Москвичев; В. Г. Анопченко; Н. Ф. Булгаков.

В разные годы и различное по продолжи
тельности время факультет возглавляли в 
представленном порядке:

О. В. Эйзенкрейн:
B. П. Пономарев:
C. А. Крупкин;
М. Д. Мукоед:
С. В. Архипов:
Л. В. Михайлов;
А. В. Шупилов:
А. И. Фадеев:
С. В. Архипов:
А. А. Мартынов:
A. И. Грушевский;
B. Н. Катаргин.
С начала первого выпуска АТФ подготовил 

для народного хозяйства по дневной, вечер
ней и заочной формам обучения более восьми 
тысяч инженеров. Потребность автомобильно
го транспорта Красноярского края почти пол
ностью обеспечена квалифицированными спе
циалистами, выпусищками АТФ КГТУ 

Наши выпускники работают во всех отрас
лях народного хозяйства региона, многие из них 
занимают выборные должности различного 
уровня. Отзывы предприятий о квалификации 
и морально -  деловых качествах наших выпус
кников весьма положительны.

АТФ с момента образования зарекомендовал 
себя прочными трудовыми традициями по ком
плектованию отрядов механизаторов на сельхоз
работах, ежегодно направлял в Бачахтинский, 
Новосеяовсий и Б.-Муртинский районы отряд 
комбайнёров и транспортный отряд “Сирена”, 
Первым командиром автомобильного отряда 
“Сирена” был А. В. Шупилов, его заместите
лем -  В. Г. Анопченко. Впоследствии команди
ром отряда был Н. Д. Шамрин и другие.

По результатам технологической и про:тз- 
водственных практик от предприятий, в том 
числе и от автозавода им. Лихачева, АТФ 
всегда получал благодарственные письма и 
Почетные грамоты.

Среди спортсменов-автомобилистов успеш
но выступают в соревнованиях наши выпуск
ники: мастер спорта по трековым гонкам, чем
пион РСФСР, В. Ю. Пушкарев, победитель 
международных соревнований “Артик-Трофи” 
в условиях бездорожья 1998 года, А. С. Кита
ев, неоднократный чемпион Красноярского 
края и Сибири по трековым гонках на автомо
билях студент, а затем выпускник КГТУ В, Р. 
Югов. На первом курсе АТФ учится В. Ю. Ива
нов, мастер спорта Росстш по мотоспорту, чем
пион зоны Сибири и Дальнего Востока, 

Замечательной традицией АТФ является 
празднование Дня автомобилиста,

В этот день на торжественном собрании 
подводятся итоги.деятельности факультета за 
год, отмечаются успехи, победители. Прово
дятся соревнования по профессии: знание 
устройства автомобиля, правил дорожного 
движения, а также техническое обслужива
ние автомобиля, фигурное вождение и дру
гие спортивные мероприятия.

Деятельность деканата АТФ будет на
правлена на сохранение сложившихся тра
диций, повышение ночного потенциала, 
развитие межкафедральных учебных лабо
раторий, укрепление связей с предприяти
ями, подготовку специалистов, способных 
творчески работать в новом тысячелетии.

Алексей Грушевский, 
завкафедрой автотранспорта, профессор.



• Фоторепортаж

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ВЫБИРАЕТ
Первого сентября Крас

ноярский государствен
ный технический универ
ситет ежегодно отмечает 
два праздника: День зна
ний и Посвящение в сту
денты. И вот более двух 
тысяч первокурсников со 
брались  на площ ади 
Студгородка, украшенной 
ярким и  гирл яндам и  из 
воздушных шаров и ори
гинальными плакатами. 
Их тепло поздравили бу
дущие наставники и гос 
ти, а второкурсникитума-

н и та рно го  ф акультета 
приготовили настоящ ий 
концерт. Когда под фанфа
ры студенческого  гимна 
«Гаудеамус» появилась 
свита самого Михаиле Л о
моносова с, царицей Ека
териной. безучастных не. 
осталось: шквал аплодис
ментов стал наградой са
модеятельным артистам, 
которые во время каникул 
не отдыхали,а готовились 
к празднику.
- И Сибири, и России Нуж
но развивать собственный 
интеллектуальный потен
циал, основная  роль в 
этом развитии отводится 
высшей ш коле. .Высшее 
техническое образование 
будет оставаться одним из 
масштабных и востребо
ванных в ведущих странах 
мира. Это связано с осо
бой ролью, которую игра
ют инженеры в жизни об
щ ества и прогрессе . Об 
этом говорил на встрече 
со студентам и  ректо р  
КГТУ проф ессор Сергей 
Антонович Подлесный. Он, 
в частности, сказал: «Вы 
сделали правильный вы
бор, поступив в крупней
ший вуз К р а сн о я р ско го  
края -  КГТУ, который вхо
дит в XXI век как один из 
ведущих вузов России. В 
нашем вузе создаются на
учно-исследовательские 
институты совместно с пе

редовыми предприятия
ми, где совершенствуют
ся технологии обучения и 
осущ ествляется опере 
жающая подготовка кад
ров для важнейших обла
стей науки, технологии и 
техники, основанная на 
сочетании фундаменталь
ного и прикладного обра
зования , развиваю тся 
гиеждумародные связи».

Более 50 тысяч инж ене
ров вышли из стен КГТУ. 
Среди них есть министры, 
губернаторы, генералы,

генеральные директора 
крупнейших предприятий, 
руководители банков, и з 
вестные ученые и конст
рукторы, есть просто о т
личные инженеры. Уни
верситет гордится ими и 
по д д ерж и ва ет тесны е 
связи. Неудивительно по
этому, что гостями торже
ства стали вы пускники  
КГТУ первый заместитель 
глаИЫ г. Краснпяоска Ана
толий Ивановнич М атю 
шенко, заведую щ ий ка 
ф едрой р е сурсосб ере -



жения и вице-президент 
Ассоциации выпускников 
КГТУ Анатолий Василье
вич Алькин, такж е с е р 
д ечно  по зд р а в и вш и е  
идущих на смену.

Чувство  го р д о сти  за 
родной университет пе 
реполняло всех собрав
шихся на церемонии по 
священия в студенты. Ре
акция на танцы, песни, 
шутки и выступления ка 
в ээн щ и ко в  была о д н о 
значно восторженной. А 
чтобы «племя младое, не
знаком ое» знало с в о и х ' 
деканов с первого дня за 
нятий в лицо ,представи
тели царской свиты вру
чили декадам цветы (ка-

ЗНАНИЯ

го р д о сть ю  носить  имя 
студентов КГТУ». Достой
ным завершением празд
ника стало поднятие фла
га и исполнение автором 
Л ю дм илой  А брам овой  
гимна КГТУ. =

Известно, что в техни 
ческий  университет п о 
с т у п и т ь  л е гч е , чем 
учиться, и для д о сти ж е 
ния заветной цели -  п о 
лучения крепких знаний 
и д и п л о м о в  н о в о и с п е 
ченным студентам пред 
стоит немало потрудить
ся, «гранит науки» о с и 
лят только талантливые 
и упорные.

Ровно через год КГТУ бу
дет отмечать знаменатель

ную дату -  сорокапятиле
тие, и подготовка к юбилею 
уже началась. Значитель- 
нью силы и средства мно
готы сячного коллектива 
преподавателей, студен
тов, выпускников разных 
поколений направлены на 
ремонт общежитий, учеб
ных аудиторий, корпусов и 
лабораторий вуза, на бла
гоустройство Студгородка, 
построенного в свое время 
при активнейшем участии 
студентов.

Л  АНТОЛИНОВСКАЯ.

О л о  Л о ц м и л ы  ШОСТАК.

кой же праздник без них!] 
и под звуки марша прово
дили к своим факульте
там. «Что ж, деканы тех
нического университета, 
будьте достойными отца
ми своим студентам, Вве
ряю их вам не для отчис
ления, а для обучения», -  
пр овозгл асил  М ихайло 
Ломоносов.

Краткий экскурс в буду
щую студенческую жизнь 
завершился символичес
ким вручением ее атрибу
тов: ключа к знаниям, за
четки и студенческого би
лета. А затем первокурс
ники дали клятву «...про
славлять альм а-м атер , 
быть ее патриотами и с



* Защита
Профессор кафедры ТиКМС П.Н. Сильченко -  главный уче

ный секретарь диссертационных советов КГТУ (пяти док
торских советов и двух кандидатских). Кроме управления 
этими советами он является ученым секретарем еще двух 
диссертационных советов по защите докторских диссер
таций, в том числе с грифом «совершенно секретно».

Петр Никифорович защитил свою кандидатскую в 1978 
году и, продолжая вести все эти годы научные исследова
ния, защитил нынче и докторскую диссертацию по двум

направлениям: 0106- динамика, прочность машин, приборов 
и аппаратуры и 0502 -  машиноведение и детали машин. 
Практическая значимость его работы заключается в том, 
что можно создавать конструкции механических систем, 
обеспечивающие необходимый срок службы космических ап
паратов, продлевающих САС (срок активного существова
ния) спутниковых систем.

Поздравляем П.Н. Сильченко с успехом от имени коллег.
Фото Людмилы Шостак.

> Кафедре химии - 40 лет
МОЛОДОСТЬ моя, РЧАСТЬЕ МРЩ- НАША КАФЩДРА

Первого сентября исполни
лось 40 лет со дня образования 
кафедры химии. Кафедра наша 
ун икальна, уникальна она во 
всем. С отрудники кафедры  -  
профессора, доценты и инж е
неры -  это большая дружная се
мья, в которой все любят друг 
друга, не мыслят своей жизни 
друг без друга и без своей ра
боты.

Наши студенты -  наши дети, 
за которых всегда болит сердце, 
и нам хочется, чтобы  вышли 
они из университета знаю щ и
ми, умею щими и способными 
п ри м ен и ть  свои  зн ан и я  с 
пользой. Какими они будут и 
что смогут сделать для нашей

страны, зависит и от нас, их на
ставников.

П оздравляю  свою  родную 
кафедру с ДНЕМ РОЖДЕНИЯ! 
Н е созданы мы для легких путей 
И  эта повадка у  наших детей. 
Мы с ними выходим  ■

навстречу ветрам. 
Вовек не состариться нам.
А годы .lenmm, наши годы,

как птицы, .летят 
И  некогда нам оглянуться назад...

Больших творческих успе
хов, всем крепкого здоровья (а 
это для жизни главнейшее ус
ловие), удач, счастья, любви, 
мира и тепла!

Н. Слесарева, 
инженер кафедры химии.

ЭЛЕКТРОННЫЕ РЕСУРСЫ БИБЛИОТЕКИ
497-656 (Отдел компьютери

зации библиотеки. Ауд. Г 3-74) 
и заказать интересующийДЮ

КОМ для установки на CD-ROM- 
стойку.

Свободный доступ к инфор
мации - главная задача библиоте
ки. В ближайшее время пользова
тели получат возможность про
сматривать базы данных из элект
ронного читального зала (Ауд. 
Г 2-74),

Всю интересующую читате
лей информацию по вопросам 
электронных ресурсов библиоте
ки можно получить в секторе изм- 
пьютеризации библиотечных про
цессов. Ауд. Г 3-74, телефон: 497- 
656.

Елена Згурская, 
зав. сектором библиотеки.

(начало на 5-ой стр.)
Для удобства читателей в биб

лиотеке установлена CD-ROM- 
стойка на 7 CD-ROM. Все пользо
ватели, имеющие выход в сеть, мо
гут посмотреть интересующие их 
компакт-диски со своих автомати
зированных рабочих мест. Для это
го нужно войти в сетевое окруже
ние, открыть окно “Вся сеть”, а 
затем открыть окно “Cd_libr”.

Список CD-ROM, имеющих
ся в библиотеке, представлен в 
Internet, на электронной доске 
объявлений в Microsoft Outlook, 
а также в печатном виде. Желаю
щие посмотреть CD-ROM, имею
щиеся в библиотеке КГТУ, могут 
позвонить по телефонам;

497-616 (Научно-библиогра
фический отдел. Ауд. Г 3-78),



МОЛОДЕЖЬ ОБЪЕДИНЯЕТСЯ 
В БОРЬБЕ С НАРКОТИКАМИ

На учредительной конференции Крас
ноярского городского отделения Обще
российского общественного движения 
“МОЛОДЕЖНОЕ ЕДИНСТВО" определе
ны цели и задачи организации, а нам уда
лось активно включиться в работу.

Как все прекрасно понимают, беда, 
которая уносит здоровье и жизни мно
гих молодых людей - наркомания - не 
может оставить нас равнодушными, и 
Красноярское отделение “МОЛОДЕЖНО
ГО ЕДИНСТВА” планирует принимать 
участие в борьбе с этим злом в сотруд
ничестве с любыми организациями, ко
торым небезразлично будущее нашей 
молодежи. Разработкой подобного на
правления деятельности мы активно за
нялись уже в начале лета. Вскоре мы 
нашли организацию-единомышленника и 
уже совместно с Красноярским краевым 
отделением Международной ассоциации 
по борьбе с наркоманией и наркобизне
сом стали работать над созданием по
добной программы. В результате наших 
совместных усилий и появилась програм
ма “Скажи НЕТ наркотикам!”, предназна
ченная для детей, отдыхающих в летних 
лагерях города Красноярска.

Таким образом, мы создали програм
му, которая включала в себя проведение 
акций в восьми лагерях и профилакто
риях. Сценарий акций был весьма насы
щен и включал в себя работу психоло
гов, выступления творческих кол
лективов, конкурсы и дискотеки.

Мы постарались совместить прият
ное с полезным. По нашему замыслу впе
чатления от праздника должны были 
плавно переплетаться с аксиомой: “нар
котики - яд”. Мы не запрещали, так как 
запретный плод сладок. Мы просто 
объясняли, что можно и нужно жить по 
правилам здорового образа жизни, и тог
да ты будешь всегда и во всем победи
телем над обстоятельствами. Работа 

д,психологов велась не сразу со всеми 
Здетьми, а распределялась по трем на
правлениям: беседа с преподавателями, 
сказка для детей от 7 до 10 лет и лекция 
для подростков от 10 до 16 лет. Все это 
было вполне доступно и очень интерес
но. Мы подготовили и провели множество 
конкурсов, выступления музыкантов, 
каскадеров, танцевальных коллективов, 
которые позволили деГям получить мно
жество эмоций и поводов для общения 
со сверстниками.

Главной задачей этой программы 
было добиться того, чтобы подросток 
понимал, что реализация его интересов 
возможна и в позитивной сфере, где он 
вполне может добиться реализации сво
их лидерских качеств и уважения свер
стников. Все выступления артистов пря
мо или косвенно демонстрировали тот 
факт, что сильными здоровыми быть хо
рошо, а наркотики ничего, кроме горя 
принести не могут. Ведь когда сильные, 
ловкие и талантливые юноши и девушки 
говорят: “Мы не приемлем наркотики!”, 
это убеждает лучше всяких нравоучений. 
Кроме того, дети получили возможность

общения на равных с ребятами старше
го возраста, не только пропагандирую
щими, но и ведущими здоровый образ 
жизни. А они, несомненно, являются для 
подростков большими авторитетами, чем 
взрослые.

Что касается работы по профилакти
ке наркомании, то в этой области мы уже 
более-менее освоились и очертили для 
себя круг первоочередных задач. Самое 
главное: всем нам крайне необходим по
стоянный обмен опытом, например, в 
виде семинаров, регулярно проводимых 
Красноярским краевым отделением Меж
дународной ассоциации по борьбе с нар
команией и наркобизнесом. И особенно 
важно то, что мы должны всячески по
влиять на процесс создания общёствен- 
ного мнения по этой проблематике. Са
мое главное предотвратить беду: поза
ботиться о профилактике наркомании в 
среде подростков еще до того, как им 
захочется испробовать это зелье. А для 
этого всегда и везде надо помнить, что 
беда может прийти в дом каждого из нас, 
и мы должны совместными усилиями 
предотвратить это.

Несмотря на то, что проблема нар
комании стала общенациональной,за
ниматься исключительно этим направ
лением работы было бы неверно. Чтобы 
молодежь не уходила в наркоманию или 
алкоголизм, необходимо предоставить 
ей возможность альтернативного выбо
ра. Именно поэтому мы стараемся под
держивать творческую- молодежь, ведь 
творческий потенциал Сибири просто 
безграничен, и мы обязаны содейство
вать его развитию. Мы очень рады воз
можности сотрудничества с творчески
ми коллективами Красноярска. Совсем 
недавно в результате хорошей работы 
Красноярской команды КВН “Левый бе
рег” и наших усилий по решению раз
личных организационных вопросов со
стоялись июльские гастроли этой коман
ды по краевым курортам. Надо отме
тить, что эти ребята действительно ра
ботают на совесть. А ведь так приятно 
осознавать, что и в нашем поколении 
есть веселые, находчивые, а, главное, 
работоспособные!

Наше желание помочь активной 
творческой молодежи распространи
лось и на проведение двух молодеж
ных фестивалей: “сРОК папоротника” 
и “Мое поколение XXI век”. Обычно при 
проведении подобных мероприятий со
временные молодежные организации 
действуют весьма стандартно - высту-. 
пают в качестве спонсора. Но на сегод
няшний день мы не располагаем мате
риальными ресурсами, которые позво
лили бы нам раздавать деньги напра
во и налево и млеть от хвалебных ре
чей в наш адрес. Мы обладаем иными 
ценными ресурсами - кадровым и орга
низационным. Именно наличие или от
сутствие этих составляющих во многом 
определяет перспективность организа
ции. И можно сказать твердо: перспек
тивы развития у нас ест!

Недаром в сентябре этого года одним 
из главных вопросов обсу>едения на вне
очередном съезде Общероссийского об
щественного движения "МОЛОДЕЖНОЕ 
ЕДИНСТВО” в Москве был кадровый воп
рос, вопрос поиска молодых, энергичных, 
работоспособных. Именно из соображе
ний необходимости подобного поиска мы 
преобразовали движение в организацию 
с фиксированным членством, так как нам 
крайне необходимо ввести механизмы 
регулирования кадровой политики в на
шей организации.

Важна, на наш взгляд, наметившая
ся тенденция - мы, молодые, необходи
мы нашей стране. Мы - те, из которых 
должна сформироваться достойная сме
на старшему поколению, способная до
биться развития и процветания России. 
Именно поэтому уже сейчас мы начина
ем тесно взаимодействовать с партией 
“ЕДИНСТВО”. Молодежь, наконец-то, по
лучила возможность непосредственного 
общения со старшим поколением, она 
получила возможность перенимать опыт, 
получать знания и применять их на прак
тике. На наш взгляд - это как раз то, чего 
так долго не хватало всем нам.

Мы очень любим свой город, поэто
му с радостью откликнулись на пригла
шение городской администрации при
нять участие в сентябрьском субботни
ке в парке культуры и отдыха им. Горь
кого. На примере нашего участия в суб
ботнике получает яркое подтверждение 
фраза: от нас зависит многое. Каждая 
брошенная кем-то бумажка, разбитая бу
тылка внесла свою лепту в захламление 
одного из самых красивейших мест го
рода. Так может стоит задуматься о пра
вильности нашего с вами поведения, го
рожане! Может стоит вспомнить то, чему 
большинство из нас учили в детстве: для 
мусора существуют урны, благо, что парк 
им. Горького снабжен этими изобретени
ями цивилизации в достаточном количе
стве. Только после трехдневного орудо- 
вания лопатами, метлами и граблями мы, 
наконец, осознали, насколько негативно 
мы относимся к мусору, и тем, кто его 
бросает мимо предназначенных для это
го мест. Предлагаем всем выйти на по
добные субботники! Это просто отлич
ный способ перевоспитания!!!

Ну а если говорить о наших ближай
ших планах, то сейчас мы работаем над 
созданием и внедрением в жизнь ряда 
проектов, основные направления кото
рых - спорт, экология, проблемы инва
лидов и социальные проблемы студен
чества. Кроме того, уже сейчас ряд ини
циативных групп вышли к нам с предло
жением об открытии первичных органи
заций среди студентов различных вузов 
города Красноярска. Так что в ближай
шее время мы планируем расти, феп- 
нуть и развиваться, чего желаем и всем 
остальным здравомыслящим силам 
общества.

Андрей Германов, 
студент группы ВТ 28-2.



> Конференция
Какой должна быть совре

менная семья?
Детоцентристской, домо

ст роевской, с приходящ им  
“воскресным” папой или фе
министкой мамой? Пришло 
время взглянуть на институт 
семьи как абсолютную цен
ность с иных, научных пози
ций. Для ответов на множе
ство вопросов специалисты  
ведущ их научны х цент ров  
России провези научно-прак
тическую конференцию по 
проблемам семьи, выбрав  
сверхзадачей обеспечение ее 
безопасности.

Наш мир далек 
от совершенства

К онф еренция проводилась 
под эгидой независимого меж
дународного “Союза матерей за 
преображение мира”, возглав
ляемого С. Г. Мигулей, при ак
ти вн ом  участи и  проф . К рас 
ГМ А А. А. М одестова. Старт 
научному форуму дала пресс- 
конференция с участием губер
натора А. И. Лебедя. Полгода 
группа психологов, совместно с 
демографами, медиками, эко
номистами, социологами изуча
ла различные типы многонаци
ональных, многоукладных семей 
нашего края. Своевременная по- • 
мош ь “проблем ны м ” семьям 
обеспечит стабильность и со
хранность ячейки общества. Ка
кой должна быть эта помощь? 
М атериальной или духовной, 
общественной или адресной?

Известно, что любая разруха 
начинается в головах. Чтобы ее 
упредить, недостаточна только 
денеж ная поддерж ка, нужно 
еще выработать критерии, еди
ную политику по многим аспек
там . В едь что нас тревож и т 
прежде всего?

Демографический “крест” 
России

Накал страстей на конферен
ции достиг своего апогея при 
обсуждении демографической 
ситуации. Профессор Г. Н. Гон
чарова привела убийственные 
данные снижения рождаемости 
в России. (Пик ее наблюдался 
в 1861 г. и составлял 51,1 чело
век на 1000 населения, в Пер
вую мировую войну -  45,5). В 
настоящее время наблюдается 
второй спад за десятилетие -  
8,7. В то  время как уровень 
смертности постоянно растет и 
составляет уже 14,9. А  детская 
см ер тн о сть  в К расноярском  
крае -  24,2 (в среднем по Рос
сии -  16). Галина Николаевна 
объяснила причины ситуации, 
главная из которых -  тяжелое 
экономическое положение боль
ш инства сем ей , и , как след
ствие, -  хронический психосо
циальный стресс. Усугубляет

проблем у ф орм альное отцов
ство, когда в воспроизводстве 
мужчина участвует, а в воспита
нии детей ^  нет. О ппонентом 
Г ончаровой  стал п р оф ессор , 
член корр. АМН В. Т. Манчук, 
который на мрачные прогнозы и 
цифры смотрит более оптимис
тично, считая, что роста смерт
ности не было и нет, а то, что 
случилось в 90-е годы, всего 
лишь “компенсация” за антиал
когольную пропаганду. А нуле
вое воспроизводство (т. е. пари
тет между смертностью и рож
даемостью) -  норма жизни, про-

лизованной системе, пересмот
рев расп редел ен и е  ф ункций 
м еж ду  государством , об щ е
ственными и частными струк
турам и -  п артнерам и  в деле 
поддержки семьи. “Зациклен- 
ность” ученых на своих направ
лениях исследований не поме
шала услышать голос каждого. 
О днако никто из участников 
конференции не взял на себя 
смелость заявить, что знает, как 
надо работать с семьей. Может 
быть, объединившись под эги
дой нового комитета, им удаст
ся осуществить многие благие

Севшя с научной 
точки зрения

сто Россия вступила, наконец, на 
европейский путь воспроизвод
ства населения, и у нас даже есть 
резервы, надо лиш ь улучшить 
среду обитания. Впрочем, воп
росы остаются. Ведь во Ф ран
ции ур о в ен ь  р ож д аем ости  и 
смертности составляет соответ
ственно 11,7/9,1, в Великобри
тании -  12/10,7, в Королевстве 
Н идерландов -  11,6/8,7. Хуже 
только в Латвии -  15,8/8,1, навер
ное, потому, что там 40 % русских. 
Нам же хотя бы до нулевого вос
производства теперь далеко.

П рави тель О бъеди нен н ы х 
Арабских Эмиратов Абу-Даби 
шейх Заид, озабоченный малым 
приростом здешнего арабского 
населения, выделяет молодоже
нам всеюзможные ссуды. Уровень 
рождаемости у них -  18,6, смерт
ности -  3,1. Может быть, нам не 
стоит идти европейским путем?

Возрождение края -  через 
возрождение семьи

Это один из пунктов предвы
борной программы А. И. Лебе
дя. Неудивительно поэтому, что, 
ратуя за защищенность семьи в 
рыночной стихии, С. Г. Мигуля 
направила усилия возглавляемо
го ею Союза на объединение с 
губернаторскими концепциями. 
Заместитель губернатора по эко
номическим вопросам А. Р. С а
раев, будучи активным участни
ком научной конференции, дал 
высокую оценку работе ученых 
и пообещал уделять поддержке 
семьи больш е внимания. Экс
перты -  представители исполни
тельной и законодательной вет
вей власти Красноярского края, 
тоже поддержали рекомендации 
ученых по созданию Комитета 
по делам семьи, материнства и 
детства, а в будущем, возможно, 
даж е Университета семьи. По 
крайней мере, они единодушны 
во мнении, что от разрозненных 
ведомств пора перейти к центра

намерения. Ведь наше государ
ство долгие годы семью разру
шало, перекладывая воспитание 
человека на свои плечи. Повы
сить статус семьи и семьянина 
можно в том числе и с помощью 
системы образования. Ренессанс 
отечественной педагогики на ос
нове уважения к детству возродит 
общественное сознание и прине
сет добрые плоды.

Любить до гроба

обещают друг дрзту вступаю
щие в брак. Но часто, ко всеоб
щему ужасу, их обещания сбы
ваются буквально. Ежегодно в 
России мужья лишают жизни 12 
тысяч женщин, причем, “плот
ность” убийств одинакова от 
М осквы до самы х до окраин. 
Убойная статистика -  наследие 
патриархата, а насилие в семье 
-  вид антикультуры. Дикие нра
вы соотечественников, выпи
санные в “Печальном детекти
ве” В. П. Астафьевым, отнюдь 
не смягчаются с течением вре
мени. Скорее, наоборот. Ведь и 
жены не ангелы. Тоже убивают 
своих кормильцев, правда, го
раздо реже. Н есчастливая же 
мать счастливого ребенка не 
воспитает.

И у наркоманов бывают 
дети

У ч астн и к  конф еренции  из 
НИИ МВД (г. Москва) к.ю.н. О. 
Ситковский озвучил исследова
ния независимых российских 
икспертов: по их мнению, в на
шей стране 12-15 миллионов 
наркоманов. Обреченное поко
ление. Сколько ни рассуждай о 
корнях этого бедствия, страш
нее “перспективы” : наркомания, 
как зараза, передается по цепоч- 
ке.и бывает врожденной. Сопут
ствующие инфекции (гепатиты, 
в ен заб о л ев ан и я , С П И Д ) 
усугубляю т неблагополучный

в целом прогноз. Вся надежда на 
медицинскую науку, и медики 
горячо обсуждали эту злобод
невную проблему. Деньги в на
уку н адо  вклад ы вать , но не 
меньший эффект может прине
сти  р а зв и т и е  дух о в н о сти  
и культуры.

Дорога привела к Храму

Богословы в конференции не 
участвовали: сфера эта деликат
ная, предпочтение одной из кон
фессий могло привести к невер
ным подходам. Вот что сказала
С. Г. Мигуля; “Мы люди веру
ющие, и основа любой религии 
едина, как един Бог. Вспомните 
у роки  В ави л о н ск о й  баш ни; 
“оп асно человеку  возомнить 
себя равным Создателю” .

Однако промысел Божий все 
же привел радеющих за креп
кую нерушимую семью участни
ков конференции к встрече на 
земле г. Енисейска с настояте
лем мужского Спасо-Преобра- 
женского монастыря и игумень
ей женской обители. Экскурсан
ты не один час провели на свя
той земле, творили молитвы и 
возжигали свечи, посетили мо
нахинь в кельях,восторгаясь их 
ти тан и чески м и  усилиям и по 
ремонту и реконструкции цер
кви и монастыря. Это стало доб
рым знаком единения духовно
го, п ри об щ ен и я  к святы ням  
земли российской и заповедям 
Христовым.

Точка отсчета -  здоровая 
семья

Большинство людей живут и 
работают, чтобы создать и обес
печить всем необходимым свою 
семью. Ученые решили подой
ти к старым проблемам с новых 
позиций, озвучив постулат: в 
человеке изначально живет лю
бовь, и она спасет семью. Вой
ти в третье тысячелетие с вы
сокими нравственными крите
риями проблематично из-за бо
лезней и кризиса семьи в мас
штабах не только России, но и 
всей планеты. Изобретая вело
сипед на ниве семейного благо
получия, вовсе не обязательно 
к и вать  на о п ы т зам о р ск и х  
стран. Россия испокон веков 
славилась крепкими семьями. И 
в настоящ ее время во многих 
регионах есть прекрасные раз
работки в этой области, надо 
лиш ь объединить усилия всех 
заинтересованны х специалис
тов, что поможет воплотить луч
шие идеи семье во благо.

Людмила Антолиновская.
В ноябре состоится оче

редн ое заседание ж енского  
клуба К Г Т У  «Юнона», на ко
т ором  п л ан и рует ся  р а с 
смотреть проблемы семей
ных отношений.



6- а4-такНС1(н
[1роЙ1и вместе с юношами 

начальные военные курсы смо- 
[ > г теперь н aeByiuKii'TnHBiij- 
жсрки; российское правитель
ство утвердило новое Положе
ние о П0Л1 отовке граждан Рос
сии к службе.

Как сообинктп «М Кг  в ап
парате Ьелого лома. 8 перЕ5ые в 
I’ о с с и+т -iHK> р о в о л ь и о п р о Г т ! 
подготовку к военной сллжбе 
pa■^peшeнoлeв> шкa^  ̂до ! 8  тер 
об> чаюти.мся в школах, учили
щах. техникумах li колледжах, 
V чи п. их станут по стюцпальпы.ч! 
лополмитс.'п-нь}м программам. 
прсл\с'матриьак;Ш пл1. кро: 
мелйнипы. военные науки, с тро
евую подготовку, а также о б т с -  
ратвиваю ш ие виды спорта -  
биатлон, стрельба, плавание и
1.Л К том\ же девушки булчл 
етли гь и на вое(1ные сборы.

1 1рнмочатель110. что у ч а 
ствовать в учениях и сдавать 
нормативы школьницы станет 
.таравие с юношами. Причем, 
если жтамены будут сланы у с 
пешно. юных амаюн-окрешеио 
ставить на учет в военкоматах и 
при необхолимостЕ! призывать 
на сл>жб> в ряды }^}ссийской 
ар.мии.

мирное же врс'оя л о в у ш 

к и  мог у I продолжи { ь обучечню 
в военных в'.лах нлее пойти слу
жить на конгракгнон основе. 
Кслатн. в I р'ажла1!скп\ высших 
учебных <авелеимях т  военных 
кафедрах прх^дстдвнтельпииам 
слабо! о п(ста также разрешили 
nppi! гн но желатшю полгоЕовку 
офицеров запаса.

Ол!!ако снециа.'!исгы Мими- 
стсрства обороны России не ре 
коменлуют лезуи1кам ус!5.тснно 
заниматься воетшых кафед
рах. так как зачасту ю мужские 
вилы cnopia вредно влияют на 
нх здоровье.

и ...
I {сс.телования американских 

ученых доказывают: если ты ис
ключаеш ь из своего рациона 
продукты с высоким содержс!- 
ннем сахара, то Х50жешь на са
мом деле перестать терять вес, 
'>10 происходит потому, что от
сутствие "сахарных" углеводов 
приводи г к чувству желудочиоЁ! 
неудовлетворенности и застав
ляет налегать на жирную пишу/ 
которая значительно бь!стрее. 
чем сахар откладывается в виде 
(ло!'алалнсь‘.П жира. Совет про
стой; ты должна съедать две 
"единицы" сахара вдень, Л те
перь посмотри, в каких продук
тах содержится одна ■'единица".

Одна "единица" сахара рав
няется:

- ] шоколадному печенью;
- 4  кусочкам шоколада;
- 1 шоколадно.му батончику;
- 3 кара.мелькам;
- I чайной ложке .меда;
- 1 шарику обезжиренного

. мороженого. J

) г оризонты науки

С и б и р с к и е  

педагог ииеские 
мтения - 2000

Педагогические традиции и новации как фактор раз
вития профессионального образования  -  такой была заг
лавная тема очередных сибирских чтений, проводивших
ся под эгидой СО РАН. Управления начального профобра
зования администрации Красноярского края. Краевым  
учебно-методическим центром и КГТУ.

Самое активное участие в работе секций принял 
инженерно-педагогический факультет/.

> Рождение традици

День
Святой

Людмилы
Говорят, в прежние годы 

на Руси именины (или День 
Ангела) почитали выше дня 
рождения. Вот и задумали 
мы возродить традицию. 
Благо в единомышленницах 
(и одноименницах) недостат
ка не было. Людмилами те
перь девочек почти не назы
вают, уже полвека мода ут
рачена, ,А ведь В.П. Астафь
ев называет это имя "мод
ным городским" именно для 
шестидесятниц.

Так или иначе, собрались 
мы 29 сентября в редакци
онно-издательском отделе 
да и почествовали друг дру
га, обменялись сувенирами. 
Так уж сложилось, что в на
шем вузе на фоне многих 
ярких личностей Людмилы 
занимают не последнее ме
сто. Во-первых, юбилярши - 
доцент кафедры ТЭС Людми
ла Васильевна Журавлева, 
режиссер телепрограммы 
"Контур" Людмила Петровна 
Абрамова, преподаватель 
кафедры ЭЭиК'Людмила 
Александровна Гурова, а 
также профессор, заведую
щая кафедрой ЭЭиКЛюдми- 
лаВасильевна Хазова. фото
корреспондент нашей газеты 
Людмила Александровна 
Шостак, ее тезка доцент ка
федры материаловедения и 
ТКМ Людмила Александров
на Быконя, президент женс
кого клуба “Юнона" Людми
ла Назировна Султанова, 
редактор РИО Людмила Иго
ревна Злобина, и я, Людми
ла Павловна Антолиновская 
единодушно решили в сле
дующем году отметить День 
Святой .Людмилы более тор
жественно.

Назавтра, 30 сентября, 
был День Святых Любови, 
Веры, Надежды и матери их 
Софии. И мы с’радостью по
здравили с именинами Лю
бовь Ильйничну Вейсову, за
ведующую редакционно-из
дательским отделом.

Не мешало бы и вам, до
рогие читатели, поддержать 
начинание и поздравлять 
друг друга с Днями своих 
Ангелов. За справками обра
щайтесь в редакцию.



> Елена Баженова

ШТРИХИ к ТВОРЧЕСКОМУ 
ПОРТРЕТУ

Елена Григорьевна Баженова -  са
мая одаренная среди литераторов 

. литературного клуба «Высокий берег».
Выпускница филологического фа

культета КГУ преподает в нашем вузе.
Профессиональные метаморфозы 

Елены Григорьевны еще раз подтвер
ждают известную истину: талантливый 
человек талантлив во всем. В том чис
ле и в воспитании собственного сына 
Алексея.

Однако творческое начало не дает 
молодой преподавательнице покоя и 
с завидной регулярностью прорыва
ется в свет великолепными рассказа
ми. Думаю, наши читатели давно ста
ли почитателями творений Е. Г. Ба

женовой. Ее «Баню», «Из жизни тара
канов» невозможно забыть, искромет
ный юмор, естественность и безыскус- 
ность повествования, логика развития 
сюжета, яркие и одновременно типич
ные образы современников легко на
ходят отклик в сердцах читателей. Но 
главное достоинство рассказов Еле
ны -  сочный современный литератур
ный язык и вполне сложившийся стиль 
мастера. Она с первого захода стала 
лауреатом премии В. П. Астафьева 
после публикаций в «Вечернем Крас
ноярске», ее с удовольствием печата
ют газеты и журналы. И сегодня мы 
знакомим вас с новым рассказом ве
селой неунывающей современницы.

С К А З К А  О  Т О М , 
К А К  Ж Е Н А  М У Ж А  П Р О Д А В А Л А

В некотором царстве, весьма не
далеком государстве жили-были 
муж да жена. И было у них двое де
тушек малых. Впрочем, не таких уж 
и малых: дочке двадцатый годок 
шел, а сыну семнадцать стукнуло.

Дочка у них красоты неписаной: и 
бела, и румяна, и брови дугой -  кос
метика-то у нее дорогая заморская

И с а и  -  д ети н уш кадобрый. Целы
ми днями за компьютером сидит, а 
вечерами его на лавочке девицы 
красные ждут не дождутся. Когда же 
это он к ним с гитарой выйдет да и 
запоет тихонько и душевно: «Топо
линый пух, жара, июль!!!»

Жена в лавке трудилась, товара
ми невиданными, ненашенскими 
торговала. Муж -  кормилец дорогой 
-  на хозяина вкалывал. Хозяин-то, 
кровопивец, денежки ему трудовые 
почитай что и не платил вовсе. Все к 
себе норовил в карман положить 
под разными предлогами: то муж 
хмельной пришел, то опоздал, а то 
и вовсе на службу не явился. Шибко 
это хозяину не нравилось. А почему, 
кто его там разберет. Чужая душа -  
потемки.

Была у них и скотинка кое-какая: 
рыбки золотые, кошка Мурка сиам
ской породы и собачка Жучка -  буль
терьер чистых кровей.

Жили они так тихо-мирно двад
цать лет и два года, пока не случи
лась у них беда. А беда такая, что ни 
в сказке сказать ни пером описать. 
Выгнали кормильца с работы, Осер
чал собака-менеджер, что кормилец 
шибко зелье пенное уважает, и уво
лил его по тридцать третьей. Полу
чил муж расчет, заплакал и пошел 
домой к жене, к малым детушкам, 
кошке Мурке да собачке Жучке.

Дома-то как жена о такой беде уз
нала, стала мужа ласкать да приго
лубливать, да утешать, чем придет
ся: то утюжком, то скалочкой, а то и 
сковородкой тяжелёхонькой.

Детки тоже вслед за матушкой зак
ричали ласково: «Батюшка ты наш 
родненький! Какого ж лешего ты зе-
ЛОНО о и н о  л и л  о idiKinx к о л и ч е с т в а х ? !

и кто ж тебя теперь на служоу-то 
возьмет? На какие шиши мы теперь 
косметику да диски лазерные поку
пать будет?»

Осерчал тут батюшка, повел этак 
глазками, брагой пенной залитыми, 
топнул ножкой кривоватенькой, мах
нул ручкой подрагивающей, дернул 
головкой лысоватенькой да и зава
лился на диван -  только пружинки 
под ним охнули.

День так лежит и второй лежит. Уж 
неделя прошла, и вторая пробежала. 
А он все не встает, есть-пить требует 
и на работу не идет.

Возопила тут вся его семья: а не 
пора ЛИИ честь знать, милый батюш
ка! Ты встань-ка с диванчика, надень- 
ка рубашечкуузорчатую да порточки 
джинсовые, да иди-ка службу справ
лять какую ни наесть. Дело-то добро
му молодцу всегда найдется. Вот 
хоть баржи на пристани разгружать 
или лес валить, или лабазы коммер
ческие сторожить.

А батюшка так кротко им отвечает: 
«А идите вы все... Мне работать здо
ровье не позволяет»

Заплакали тут жена и детушки, за
выла Жучка, замяукала Мурка, даже 
рыбки золотые занервничали. Но ви
дят -  делать нечего, неохота батюш
ке родному работать. Стали они тог
да думу думать: что же им с родите
лем дорогим делать. Крепко так за

думались -  даже сериал о заморс
кой красавице пропустили.

Тут вдруг дочка матушку и надоу
мила: «Знать, сглазили нашего ба
тюшку люди недобрые. Позавидо
вал кто ни есть жизни нашей хоро
шей. Надо к ворожее или к знахарке 
идти».

Заголосила женя верная, да видит 
-  дочь дело говорит. А и вправду, не  
сглазил ли кто? Ибо где же это вида
но да и где же это слыхано, чтобы 
добрый молодец от дела бежал и все 
бы на печи лежал, то бишь на диване.

Стали они по знакомым справ
ляться -  у кого на примете знахарка 
какая есть? Что б и дело знала, и 
брала недорого. Нашлись люди доб
рые, дали телефон и адрес.

И пошла жена на вечерней зорьке 
к старухе. Идет, а у самой ноженьки. 
резвые от страх подгибаются, ру-( 
ченьки белые трясутся, а давление 
так и скачет. Ну, пришла. Хоромы-то 
у ворожеи знатные. Все в коврах да 
хрустале, портреты Джуны и Кашпи
ровского с дарственными надпися
ми по стенам висят.

И сама бабушка-шептунья еще 
хоть куда -  лет-то ей всего сорок 
(бабий век), глаз у ней бойкий чер
ный, стан гибкий, сарафан фирмен
ный, из-за моря-окияна благодар
ным клиентом привезенный.

Не успела жена на порог вступить, 
как знахарка ей и говорит:

-Знаю, милая, знаю, болезная, 
зачем ты ко мне пришла, и горю я 
твоему помогу.

- А  много ли злата-серебра 
возьмешь? -  спрашивает жена.

- А  мало. Ты у меня тысячная кли
ентка, посему тебе сорокапроцент
ная скидка будет.



Ну, столковались они. Ворожея и го
ворит:

- Нынче в нашем государстве глад, 
хладда инфляция, а это дюже на мужиц
кую психику влияет, и не у тебя одной 
такие проблемы. А вот скажи-ка мне, 
лебедь белая, когда ты со своим мужи
ком последний раз тово-этово?

- Да не упомню я, - говорит жена. -  
Работа в лавке завсегда находится, да 
и дом присмотра требует, так что неког
да мне глупостями-то заниматься.

- Ясно, -  говорит знахарка, -  тогда 
твое дело в шляпе. Ты вот что, ты свое
го мужа продай. У меня на примете и 
покупательница имеется. Много денег 
даст. Ну, мне процент за посредниче
ство, как водится...

Жена так замертво и повалилась, а как 
в себя-то пришла, так и возопила гром
ким голосом:

- Очумела ты, старая ?! Да как же это я 
своего мужика продавать буду? Да ведь 
это муж мой! Да ведь детушки у нас! Да 
ведь мы с ним двадцать лет и два года 
прожили! Да кто ж его, адиота такого, 

''упит?!
 ̂ "обиделась ворожея:

- Это я-то старая?! Да ты на себя, хры
човка, посмотри. А касаемого того, кто 
купит, я же сказала: есть у меня купчиха 
на примете. В шелках да бриллиантах 
ходит, любые тыщи отвалит.

- Да я-то как жить буду?!
- А вот на те деньги и будешь. А как 

луна-то на небе семь раз сменится, 
опять ко мне придешь Тогда и разговор 
дальше будет, '

Ну, уговорила ее знахарка, о цене 
столковались. А еще дала хозяйка жене 
впридачу туесок с мазью волшебной, 
которая все хвори выгоняет и коррек
цию груди обеспечивает.

Пришла жена домой сама не своя. Тут 
ее детушки обступили, вопросами заб
росали, она им во всём и призналась. 
Призадумались детушки крепенько, а 
потом и говорят:
\  - Ништо, маменька, сумму ты за ба- 
Азшку порядочную выручила, так что мы 
и без этого кощея проживем. Атам вся
кое может случиться: вдруг к тебе купец 
какой присватается, а то и принца ино
земного в Интернете можно поискать.

Вздохнула жена:
- Да я ничего. Только как же это мы 

батюшке-то скажем?
- Атак и скажем, - отвечает дочь. -  Что 

с им сделается? Не всели ему равно, где 
на диване лежать -  у нас али еще где?

- И то правда, - обрадовалась жена. -  
Опять же на продуктах сэкономить мож
но, да и носки ш?опать нужды не будет.

Кликнула она батюшку да во всем ему и 
призналась. Поначалу муж шибко разгне
вался. Даже вазу подарочную раскокал.

- Что это ты, - кричит жене, - такая- 
сякая, удумала?! Как это Меня! да за 
эдакую финансовую сумму продала? 
Могла бы и со мной посоветоваться, 
могла бы и поторговаться -  глядишь, 
купчиха бы и поболе отвалила!..

Ну, жена каяться начала. Да дело-то 
уж сделано, а сделанного не воротишь. 
Собрала семья кормильца в путь-доро
гу, адрес купчихин дала, и пошел горе
мыка на иное место во чужие люди.

А на новом-то месте купчиха его у 
самого порога встретила, приветила лас
ково, винами французскими да коньяка
ми армянскими напоила, яствами неви
данными накормила, в баньке японской 
паром травяным попарила, массажист
ку опытную к нему приставила для под
нятия тонуса жизненного мужицкого. И 
воспрянул муждухом молодецким, и ста
ло ему опять двадцать лет и два года.

Стали они так жить-поживать да добро 
проживать. А добро у купчихи -знатное. 
Была она головой в самой агромадной 
купеческой фирме в городе. Торговала 
компьютерами да обеспечением про
граммным кним,принадпежностямидля 
письма от Рагкега да бумагой из земель 
финских для принтера привезенной. И 
еще много чем в хозяйстве нужным.

Живут они так месяц и другой и тре
тий... Не вспоминает муж ни о жене, ни 
о детушках малых, ни о собачке Жучке, 
ни о кошке Мурке, ни о рыбках золотых, 
им брошенных.

Только семья его живет не тужит. 
Деньги-то за кормильца немалые упла
чены. Да и жизнь на месте не стоит: дет
ки растут, учатся да матушкин глаз ра
дуют, у животных от хороших кормов 
шерсть лоснится, плавники блестят, 
хвосты кольцами завиваются. А сама 
хозяйка -  как маков цвет во весне. Же- 
нихи-то вокруг нее так и вьются: один 
даже из городской Администрации 
объявился. Мол, наслышан о ее горе- 
беде, готов помочь, чем может, чтобы 
долю ее горькую безмужнюю в счастли
вое русло направить; и для начала зо
вет ее на бал, что в городской мэрии 
каждый месяц имеет место быть. И даёт 
ей на раздумье два дня.

Думала-думала жена верная да и ре
шилась все радости жизненные испы
тать. Платье себе новое справила, убо
ры из каменьев дорогих самоцветных 
купила, сходила к цирюльнику самому 
наилучшему, что всех городских щего
лих пользует, и отправилась на бал.

На балу-то народу видимо-невидимо! 
Там банкир наливку сладкую пьет, тут 
купец сделку проворачивает, в соседней 
зале ихние дочки в танцах потом обли
ваются, а где и мамаши от дочек не от
стают -  с кавалерами пол проламывают.

Вдруг видит жена, что сидит на крес
лах с обивочкой шелковой ее муж ненаг
лядный, а рядом купчиха с заморским 
посланником беседы беседует. Муж-то 
сидит скучен, не улыбнется, только все 
к чаше с медом сладким прикладывает
ся. Обомлела жена, испугалась, как же 
это она на глаза мужу покажется, когда 
изменила ему изменою страшной -  с 
другим на бал пришла, с другим налив
ки пьет да танцы танцует. Хотела она уж 
домой убежать, да кавалер от Админи
страции не позволили; ты, говорит, те

перь женщина вольная, что на этого 
сморчка смотреть!..

Воспрянула жена духом, даже танце
вать с самим губернатором пошла: шиб
ко уж он хорошо штуки-фигуры ногами 
выделывал, да и отказывать начальству 
неприлично и даже опасно бывает.

А опосля было провожатых у нее ви
димо-невидимо. Дверцы у экипажей 
пораспахивали, ждут -  к кому же это она 
сядет. Только ухажер из Администрации 
умнее всех оказался: предложил пеш
ком по главному прошпекту прогулять
ся. И пошла жена интимно с кавалером 
под ручку (а сзади добры молодцы из 
охраны). Пошла она и не видала, сер
дешная, как муж ее следом выскочил да 
остатние волосы на себе изорвал. Так 
что пришлось купчихе на следующий 
день везти его к врачевателю знатному, 
чтобы тот волосы ему на плешь переса
дил с какого другого места.

Но вот сменилась луна небе семь раз, 
и вспомнила жена, что надо к ворожее 
идти. Пришла, а ворожея ее уже ждет. 
Ласково за руки белые взяла, за стол 
усадила, наливочки сладкой подала и 
спрашивает:

- Ну, все ли ладно, лебедь белая?
- Да все путем, - жена отвечает.
- Вот и хорошо, - ворожея говорит. -  А 

у меня новости для тебя тоже положи
тельные: муж твой приходил, домой 
просится. На все, говорит, согласен. 
Даже работать обещает. Так что жди, 
скоро твое семейное счастье устроит
ся к ваш'ему обоюдному согласию.

Призадумалась жена и отвечает:
- Да.неохота мне чегой-то с ним жит ь 

больше. Кавалер мой такой лапушка, 
такой сладенький. Опять же -  при влас
ти да при деньгах. А этот хрыч придет -  
снова мне в лавке горбатиться. Не жа- 
лаю! Подавай мне, бабка, нового мужа.

Знахарка говорит:
- Это можно. Щас карты раскинем и 

дальнейшую стратегию выработаем. 
Только, голубка, в энтот раз я с тебя по
боле возьму.

На том и порешили.
Через тридцать дён с небольшим кава

лер наш жене предложение руки и серд
ца сделал -  холостым он оказался (в 
сказках, сами знаете, чего только не бы
вает). Обвенчались они в церкви да и загс 
посетить не забыли. Жить стали в новом 
коттедже, деток за границу учиться по
слали (болтали в городе злые языки, что 
на казенныеденьги, -  да ктоее, казну эту, 
считал?). Рыбкам золотым новый аква
риум справили -  емкостью на двести лит
ров. Кошке Мурке до собачке Жучке зо
лотые медали на всяческих выставках 
выхлопотали, И ворожею не забыли: дали 
ей ссуду беспроцентную и разрешение 
на открытие центра нетрадиционной ме
дицины и салона косметических услуг, 
где жена первой клиенткой стала.

Ну а муж так и живет с купчихой нелю
безной да постылой. Одна у него радость 
осталась: волос теперь на голове немере
но -  только смотри в зеркало да радуйся.



' Спорт

С п о р т  и з д о р о в ь е  -  з а л о г  усп е х а  в  уч е б е
Сентябрь 2000 года отмечен многими 

спортивными событиями разного уровня. Самые 
захватывающие баталии в разных видах спорта 
происходили в Олимпийском Сиднее, где собра
лись лучшие спортсмены со всего мира. Рос
сийская команда заняла второе место, завое
вав 88 медалей, из которых 32 -  золотые.

Студенты механико-технологического фа
культета, а именно по специальности “Динами
ка и прочность машин", 24 сентября начали тур
нир по мини-футболу на звание лучшей коман
ды среди курсов этой специальности. В этом 
году мы проводим второй розыгрыш, а состав 
участников расширился, к нам добавилась ко
манда первокурсников-это ф. МТ 90-1. Вместе 
со студентами в турнире принимает участие 
команда выпускников предьщущих лет, а также 
команда наших спонсоров -  научно-производ
ственной фирмы “СибЭРА”.

Футбол -  игра коллективная, и на 
поле проявляются все качества, при
сущие коллективу. Если он фепкий, 
т. е. фуппа дружная, то и команда ифа- 
ет хорошо. Во время иф идет не только 
борьба на поле, но и общение между 
студентами, ведь в этот день собира
ются все фуппы специальности.

Нам, преподавателям, это дает 
возможность лучше узнать каждого 
студента, посмотреть на его поведе
ние вне стен университета. Да и са
мим студентам интересно увидеть 
преподавателя в другом качестве, а 
это не так просто, как кажется на пер
вый взгляд. Одно дето, когда проводит
ся занятие, и совсем другое, когда ядет 
борьба на поле. Чтобы увлечь ребят, 
нужно стать для них “своим”, и в то же 
время сохранить определенную дис
танцию.

Проведение турнира второй раз показыва
ет, что у нас все в порядке, мы установили хо
рошие контакты со своими студентами, почти 
все они в свое время учились у кого-либо из 
выпускников или в данный момент учатся.

По нашему мнению самым дружным явля
ется V курс,(ф. МТ 96-1), они всегда в сборе и 
имеют сам^ активную поддержку болельщи
ков. Только немного им уступает команда вы
пускников 2000 года (ф. МТ 94-1), сохранившая 
прежний состав.

Три проведенных тура показали, что борьба 
предстоит напряженная, жесткая, бескомпро- 
мисная, но без фубости. К игре с сильнейшими 
команды очень серьезно настраиваются, и счет 
0:0 станет итогом не одного матча. Несмотря на 
это все страсти утихают после финального сви
стка, а за пределами поля бывшие непримири
мые соперники вместе обсуждают ход матча.

“травят” анекдоты -  одним словом отдыхают 
“за ложкой супа”.

Главной целью турнира является увлече
ние ребят. Своим примером мы показываем, что 
у нас не все так уж плохо, что мы можем отды
хать с пользой для своего здоровья.

Мы уверены, что будем ифать и в следую
щем поду, так как инициатива проведения тур
нира исходит от самих студентов, а это явля
ется залогом долгой жизни таких соревнований. 
Нельзя не отметить и то, что наша цдея нашла 
поддержку у заведующего кафедрой “Динамика 
и прочность машин” Игоря Александровича Зы
рянова и декана МТФ Валерия Федоровича Те
рентьева, с большим интересом следившими за 
ходом борьбы. Чего-либо лучшего для сплоче
ния коллектива в группе, установления связи 
между старшекурсниками и ребятами только что 
поступившими, да еще под руководством моло

дых прегкадавателей фудно придумать 
Мы получили поддерж!  ̂и у заве

дующего базовой кафедрой “Диагнос
тика и безопасность технических си
стем” профессора Владимира Викто
ровича Москвичева. Его многолетний 
опыт преподавательской работы в 
отечественных и зарубежных вузах 
показывает -  легче учиться в такой 

уппе, где есть коллектив, где в( 
ую минуту на помощь готов при.,.и 

твой товарищ, Дружеские отношения 
со студенческих лет остаются на всю 
жизнь, а наш совет всем первокурс
никам -  хотите, чтобы вам легне учи
лось, создайте а своей группе спло
ченный и увлеченный коллектив, тог
да вам не страшны никакие преграды.

Сергей Трошин, 
Николай Севастьянов, 

Константин Редкоус.

Гибель подлодки
-  Мама, скажи, почему 
Дикое море цветет?
-  Это 118 венков,
Каждый к солдату плывет.
-  Мама, ты плачешь. Чего?
А папа придет когда?!
-  Маленький мой, нету его.
Ты о нем по.мни всегда.
Он... с надеждой умирал,..
Верил до конца и ждал...
-  Разве папа... умер мой?
-  Он на дне обрел покой.
-  Папа снился мне вчера 
И сказал: «Приду!»
Буду ждать его всегда.
Я его найду!...

Мальчик пяти лет 
И его бледная мама 
Встречали у моря рассвет, 
Встречали с надеждой, упрямо. 
Они верили папе.
Верили, он придет.
Было ли это напрасно?
Но их каждый поймет.

Когда подлодку достали 
И стали искать тела.

Вдруг плохо стало маме, 
она чуть не умерла...
А сын один встречал 
У моря кровавый рассвет 
Он милого папу ждал 
В свои пять детских лет.

Нашли 117 тел,
А последнего нет?
Да вот же он, белый, как мел!
Его ждет сын пяти лет.
Стали грузить к остальным,
Но услышали вдруг...
Сердца медленный стук.
Все сразу склонились над ним. 
Сквозь слезы шептали вслух: 
«Спасибо, что выжил, друг».

Мальчик пяти лет 
Упрямо встречал рассвет.
И вдруг чья-то рука 
Е.му на плечо легла.
-  Спасибо, что верил, сынок,
Иначе я б выжить не смог. 
-Папочка! милый... пришел!
Папа меня нашел!
И мама тоже сказала:
-  Я верила, я знала!...

Валентина Савицкая, 
десятиклассница.

О жизни студенческой, трудной
Муза, скажи нам о жизни студенческой, трудной,
О судьбе .молодежи, вни.маньем верхов обделенной,
Ведь не зря возросла частота крупных акций протеста.
Как ни фустно, но факт, что студент пуще прежнего ныне нуждается, 
И не доброю волею он по режиму диеты питается.
Рок проклятый страданий без счета приносит студентам.
Вынуждает идти о работе справляться, конечно.
Но не в пользу студеета решается эта проблема -  
Не найдут молодые работы в тяжелое время.
Три пути пред студентом лежат и студент выбирает...
Первый путь есть начало всего -  объявленья.
Но хорошего много найти не получится в этом,
Коль предложат агентом рекламным быть или рекламой заняться. 
Пройдет месяц -  другой, и твой пыл угасает внезапно,
И не веришь ты больше, что выживешь с «чистой» работой,
И согласен идти ты на должность уборщицы даже.
Но не платят уборщикам денег -  да, факт очевидный.
Путь второй неудачен, идешь, третий путь выбираешь.
Что же ждать от него, как и раньше, конечно же, знаешь:
Служба занятости не поможет тебе -  очевидно.
Нет вакансий студентам. И вывод идет произвольно.
Что придется «сидеть» на родительской шее вновь годик.
Что же делать тому, у кого нет возможности этой?...
И сравним мы себя со студентом во Западном мире.
Что же делать, коль вышли мы все из России?!

Ю лия Гудовская, первокурсница.

Считать недействительными: (ВНИМАНИЕ 1!1 Объявления об утере принимаются в ауд. ВЦ-1,1 этаж корпуса «Г»)
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980513,970747,970767,961000,269179,991263,960956,981374,960785,960107,982024,981748,991897,980305,982152,991336,991364,001545,960712,981219, 
971371,982305,970704,980084,991464,970230,981884,971867,981602,970290,980340,981415,981418,950292,982167,940136,990145,9900659,981580,982231, 
9900617,991336,991692,981264,970672,961522,567128,991599,001467,981290,990979,991374,001931.992176,980328,982146,991976,990852,9900645,961753, 
982164,980323,980387,971169,990267,002625, 000795,970668,962590,000904,990185,981685,971885; 

зачетные книжки: 122507, 990538, 970892, 991542, 960088, 992168, 981349, 960956, 990342, 890161, 991356, 991479, 951271, 921501, 955042, 830768, 961522, 567128, 
982012,115752.

• г „ Издатедьско-поли1Шф||ческив дейт® КГТУ
АДРЕС; 660074, т. Красноярск, уд. Киренского, 26, корпус “Г”, кеб. 305.
ТЕЛЕФОНЫ: 49-75-65,49-77-34 ^  .
Компьютерная верстка ООПиР. Тел. 497-103 * л '  -
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